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В 2014 году в Киеве произошёл госпереворот. Сегодня уже 
никто не скрывает, что за американские деньги власть 
захватили люди, которые ненавидят всё, что связано с русской 
культурой, а их идеология ещё хуже, чем немецкий нацизм.

Жестокости, которую проявля-
ли бандеровцы во время Великой 
Отечественной войны, удивлялись 
даже офицеры СС*. Майдан, Одес-
са, украинские преступления в Сла-
вянске – стали катализатором того, 
что мирно работающий Донбасс 
решил подняться и сказать «нет!». 
Эти события называем «Русская 
весна», и прошло уже одиннадцать 
лет с тех пор, как шахтёры смени-
ли отбойные молотки на автоматы. 
«Донецкий кряж» расспросил жи-
телей Донецка, какими сегодня им 
вспоминаются те события.

ОТ МИТИНГА 
К ФРОНТУ

Александр Семёнов внима-
тельно следил за событиями на 
Майдане, его предки сильно по-
страдали от нацистов в ходе Вели-
кой Отечественной войны. И вид 
бандеровских флагов вызывал в 
нём ярость. Никто не уговаривал 
его принять участие в митинге 
1 марта 2014 года – этого не тре-
бовалось. Вместе со своими зна-
комыми он организовал звуковую 
аппаратуру для протестующих, там 
же познакомился с Александром 
Ходаковским, что повлияло на его 
дальнейшую жизнь.

На том митинге было очень 
много русского триколора. И по 
мнению Александра, такое поло-
жение дел было максимально есте-
ственным.

«Русские флаги на митинге 
были чем-то естественным. Дон-
басс был всегда пророссийским 
регионом. Многонациональный, 
и в то же время – пророссийский. 
Эти флаги были нашим ответом 
на то, что творилось на Майдане. 
На символику, которая почти сло-
во в слово повторяла нацистские 
лозунги о том, что есть только 
одна нация», – высказывает своё 
мнение Семёнов.

Александр хорошо помнит, что 
люди на митинге, как и весь Дон-
басс, были возмущены событиями в 
Киеве. И в то же время были пол-
ны решимости не допустить, чтобы 
подобное повторилось и здесь. Он 

уже тогда знал, что от киевского 
режима нельзя ожидать ничего хо-
рошего, и на вопрос, думал ли он 
о том, что против демонстрантов 
будет применена сила, ответил ко-
ротко: всё могло случиться.

«Донецк всегда был солидар-
ным городом – и перед лицом 
трагедии на шахте, и в поддержке 
«Беркута», который к тому време-
ни уже вернулся в город и расска-
зывал о событиях на Майдане. Уже 
тогда через «шесть рукопожатий» 
каждый в городе знал, что здесь 
принесёт националистический ки-
евский режим», – вспоминает он. 

Семёнов кратко отвечает на во-
прос, пошёл бы он на митинг ещё 
раз: «Конечно. Я никогда ни грам-
ма не жалел о своём решении». 
Сегодня наш герой может вполне 
заслужено говорить о себе: ветеран 
батальонов «Восток» и «Каскад». 
Протест 1 марта стал для него 
лишь началом пути.

ДЕТСТВО 
ПОД ОБСТРЕЛАМИ

Диане Проскуриной на момент 
событий было девять лет. И по по-
нятным причинам она не участво-
вала в протестах. Однако 2014 год 
и в её жизни оставил свой след.

Украинская армия всегда «по-
здравляла» жителей Донбасса в 
свои праздники. Это началось уже 
в первый год Русской весны, ког-
да в День независимости Украины 
Донецк был впервые обстрелян 
ракетой «Точка-У» – самым мощ-
ным оружием, которое тогда было 
в арсенале режима. Ударная вол-
на прокатилась по всему городу, 
и столб дыма напоминал тот, что 
наблюдали в Хиросиме в 1945 
году. Это событие было настолько 
неожиданным, что даже западные 
СМИ писали о ядерной атаке. Ко-

нечно, по их мнению, именно Рос-
сия использовала ядерное оружие 
против Донбасса…

Маленькая Диана тогда учи-
лась в школе, как и десятки тысяч 
донбасских детей. От ударной вол-
ны вылетели окна, затряслись две-
ри и все побежали в укрытие. Как 
того и хотел украинский президент: 
«А ваши дети будут в подвалах!» 
Помните его слова?..

«Я тогда не могла понять всей 
серьёзности ситуации, но задума-
лась над тем, что происходит на 
моей Родине», – вспоминает Диана. 
Так донбасские дети росли среди 
звуков артиллерии.

Это событие подтолкнуло Ди-
ану активней участвовать в обще-
ственной жизни. Несмотря на юный 
возраст, она понимала, что люди 
борются за свои традиции, за свой 
язык. И протесты, которые были в 
2014 году – как тогда говорили её 
родители – были за наше будущее. 
В настоящее время девушка очень 
много работает с молодёжью и без 
сомнений заявляет, что патриотизм 
– черта их всех. У молодых людей 
часто возникает равнодушие по во-
просу «высоких дел». Говорят, что 
они не интересуются политикой. 
Однако такого в Донбассе нет. Ди-
ана подтверждает: «Равнодушных 
так мало, что их можно по паль-
цам пересчитать. И даже на осво-
бождённых территориях преобла-
дает русский патриотизм».

ПОЙМЁШЬ, ТОЛЬКО 
ЕСЛИ УВИДИШЬ

Я приехал в Донбасс из Польши 
в середине сентября 2014 года. И 
быстро понял, что о событиях Рус-
ской весны я ничего не знаю. До 

нас, как оказалось, доходила лишь 
малая часть информации о собы-
тиях, и в основном ложная.

Когда я понял, что такое Рус-
ская весна? Когда в форме я поку-
пал петрушку у бабушки на улице, 
а та категорически отказывалась от 
денег. Когда ехал в пустой марш-
рутке на Путиловку и водитель кри-
чал: «Давай, братуха, прорвёмся!». 
А слева, справа, отовсюду падали 
снаряды. Когда я поехал в первый 
раз посмотреть на последствия об-

стрела и трижды просил объяснить, 
что ребята имеют в виду, когда го-
ворят, что это школа с детьми – как 
можно обстреливать школу, я не 
понимал. Когда видел, как люди 
помогают раненым в результате 
обстрела, и этот обстрел всё ещё 
продолжается, когда в горевшем 
доме мы искали выживших и не 
нашли... Думаю, только тогда по-
нял, куда приехал и что такое – 
Русская весна.

Очень многие считают, что 
термин «Русская весна» относит-
ся к событиям 2014 года. Но я 
думаю, что она продолжается до 
сих пор. И её полный расцвет ещё 
впереди.

Давид ХУДЖЕЦ

В марте 2014-го воздух 
пах надеждой. Снег таял 
под ногами тысяч людей, 
вышедших защитить то, что 
дороже жизни – право быть 
собой. Русская весна нача-
лась здесь, на южнорусской 
земле, как первая трещина 
в ледяной стене лжи.

Уже после начала СВО 
пожилая дончанка расска-
зывала мне, как в 2014-м 
они с «подругами» орга-
низовывали координаци-
онные пункты, помогали 
своим товарищам. Как шли 
на митинг, вооружившись 
зелёнкой, когда Киев при-
слал «решать вопросы» 
серьёзных ребят. К счастью, 
в Донбассе нашлись ещё 
более серьёзные ребята. 

Пока Крым возвращал-
ся домой под «Севастополь-
ский вальс», здесь готови-
лись стать «зоной АТО». Но 
эти регионы всё же стали 
друг для друга зеркалами: 
Крым показал, что возвра-
щение возможно, Донбасс 
доказал – за правду стоит 
биться до конца.

Западные СМИ до сих 
пор твердят о «руке Крем-
ля». Но как объяснить, что 
в 2014-м на участках ре-
ферендума в Керчи люди 
занимали места в очередях 
с ночи? А жители далёко-
го Приднестровья проры-
вались в Донбасс, чтобы 
поддержать здесь людей? 
Русская весна объедини-
ла не по указке, а вопре-
ки. Здесь, на перекрёстке 
эпох, сошлось всё: память 
о Великой Отечественной, 
ярость против бандеров-
ских маршей, отторжение 
навязчивой «толерантно-
сти», где ЛГБТ*-пропаганда 
оказалась в одном котле с 
неонацизмом. Здесь люди 
выбрали свой путь – без 
двойных стандартов.

Сегодня, глядя на ребят 
в окопах Красноармейска 
(Покровска), кто-то спро-
сит: «Когда это всё закон-
чится?». Но разве Русская 
весна – только о войне? 
Это мать, читающая детям 
Пушкина под обстрелами. 
Шахтёр, который после сме-
ны едет разбирать завалы. 
Учительница, объясняющая 
на уроках, что такое честь.

Пока мы живы – жива и 
весна.

Главный редактор
Анастасия АНТОНОВА

Колонка 
редактора

  Александр Семёнов

  Давид Худжец

  Диана Проскурина

Заря Русской весны
НАШ ДОНБАСС

* – запрещённая в России организация, признанная нацистской 
по приговору Нюрнбергского трибунала
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Комната в молодёжном центре превращена в мастерскую. Здесь кроят, шьют и 
отправляют на фронт антидроновые плащи. Группа волонтёров, женщины, которые всей 
душой болеют за каждого бойца на передовой. Они называют себя – «Сердце матери».

Основатель и идейный вдохновитель по-
шивочного цеха – Наталья Воржева, мама 
военнослужащего Вооружённых сил России. 
Пожалуй, одного из самых молодых комба-
тов на всей линии боевого соприкосновения.

«Заказ на антидроновые накидки пришёл 
от моего сына и его сослуживцев. Он прини-
мал участие в Русской весне ещё школьни-
ком, 16-летним мальчиком, – рассказывает 
Наталья. – А сейчас он офицер и на СВО с 
самого первого дня».

Наталья и Марк Воржевы хорошо из-
вестны жителям Северодонецка. В 2014 году 
ещё подростком Марк создал антифашист-
скую юношескую организацию. Ребята по-
могали строить блокпосты, патрулировали 
город, собирали гуманитарку для ополчен-
цев. За два дня до того, как в город вошли 
террористы из полка «Айдар»*, им удалось 
уехать.

«Сына пришли арестовывать, но нас 
уже не было, – говорит Наталья. – Мы вые-
хали в Москву, устроили Марка в школу, но 
проучился он всего два месяца и уехал защи-
щать родную землю».

Когда обстановка в Донбассе немного 
стабилизировалась, Марк продолжил учёбу. 
Окончил военное училище, стал офицером. С 
начала СВО принимал участие в боевых дей-
ствиях под Киевом, затем – под Харьковом. 
9 мая 2022 года был ранен, потом вернулся 
в строй и освобождал родной Северодонецк. 
Некоторое время даже исполнял обязанно-
сти мэра города, затем снова ушёл на фронт.

Все эти годы мама поддерживает сына и 
помогает ему. Профессиональная швея на-
шла идеальное применение своим навыкам.

«Приехала в часть навестить сына, спро-
сила, чем помочь, а ребята попросили по-
чинить одежду. Где-то раздобыли швейную 
машинку, и я прямо там, за столом начала 
ремонт. Мне в радость, а бойцам – помощь».

Тема защиты от дронов прозвучала в од-
ном из разговоров с сыном, и Наталья реши-
лась сшить свою первую защитную накидку. 
Для тестовой версии использовала подруч-
ные средства: фольгированное медицинское 
одеяло и камуфляжную ткань.

«Первый вариант был совсем неудач-
ным, – улыбается экспериментатор. – Он 
шуршал так, что его могли слышать не 
только идущие рядом, но и операторы 
врагов».

Сначала это были накидки, теперь – пла-
щи. Модели Наталья разрабатывает с учётом 
пожеланий и замечаний самого строго кри-
тика.

«Главный мой критик – сын, – расска-
зывает Наталья. – Все говорят «спасибо» и 
только он нещадно критикует: и завязки не 
там, и материал топорщится, и для рюкза-
ка нет защиты. В общем, приходится про-
думывать каждую мелочь».

С опытом пришло понимание, какие 
материалы нужно использовать. Методом 
проб и ошибок удалось найти оптимальный 
вариант. Сначала всё необходимое Наталья 
покупала на свои сбережения, но количество 
заказов увеличивалось и стало понятно, что 

в одиночку она уже не справится. Так в но-
ябре прошлого года возникла идея создания 
отдельного волонтёрского отряда, а уже в на-
чале февраля первые антидроновые плащи 
уехали к бойцам.

«В одни руки шить стало тяжело, и я 
обратилась за помощью в волонтёрское 
объединение. На мою просьбу откликнулись 
девочки – и вот теперь мы вместе помогаем 
нашим ребятам, – делится радостью Наталья. 
– Сейчас делаем по десять антидроновых 
плащей за три дня. Всего передали бойцам 
около 100 изделий. Пока что промышленным 
производством антидроновых накидок в Ре-
спублике занимаемся только мы».

«Девочки» улыбаются. Их сейчас 12 че-
ловек. Самой старшей – 72, которые помо-
ложе – им чуть за 60, но возраст никак не 
сказывается на желании помогать фронту. 
Все дружно работают и сетуют, что не хвата-
ет швейных машин, с ними бы работа пошла 
ещё быстрее.

Кроме Натальи, в этом дружном коллек-
тиве только одна профессиональная швея. 
Все остальные имеют разные специальности, 
иногда очень далёкие от швейного дела.

Алла Одинцова – музыкант, всю жизнь 
проработала музыкальным руководителем в 
детском саду и никогда «не играла» на швей-
ных инструментах. На вопрос, что привело её 
сюда, удивлённо пожимает плечами.

«Мой отец прослужил всю войну. Он 
лётчик, ночной бомбардировщик. С 17 лет 
на фронте. Награждён тремя орденами 
Красной Звезды, орденом Отечественной 
войны, орденом Ленина – я не могу предать 
его, его память».

По словам Аллы, она готова выполнять 
любую работу, только чтобы не оставаться в 
стороне, чтобы в меру сил помогать. И пусть 
сейчас она просто вырезает детали – её по-
мощь нужна тем, кто непосредственно зани-
мается пошивом.

Клавдия Веретенникова за швейной ма-
шинкой больше пятидесяти лет, мотивации 
хоть отбавляй: у неё на фронте два внука. С 
началом СВО ребята, не раздумывая, пошли 
добровольцами на фронт. Воюют, бьют врага 
– один на курском направлении, второй – на 
донецком.

«Я увидела, чем здесь занимаются, и 
пришла, – смеётся Клавдия. – Для меня эта 
работа совсем не сложная: у меня большой 
опыт. Главное – шить с душой и с любовью. 
Помогаю и кроить, и вырезать, и моделиро-
вать – для меня это простая задача».

За свою карьеру Клавдия научилась не 
только шить, вышивать, но даже ремонтиро-
вать машинки. Говорит – хватает и материа-
лов, и желания, не хватает только машинок. 
Была бы техника, смогли бы увеличить про-
изводство в несколько раз.

Рука об руку с Клавдией трудится Татья-
на Тарасова – самая взрослая «девочка» в 
коллективе, ей 72. Она тоже никогда не зани-
малась этим профессионально. Говорит, что,  
как и все женщины, могла пришить пуговицу, 
залатать детям штаны, но не более того. В 
мастерскую привело желание помочь. У неё 
в семье мужчин нет, но это не значит, что по-
могать некому.

«Сначала мы плели маскировочные сети, 
потом нам предложили перейти сюда – и у 
меня даже не возникло желания отказаться. 
Мы делаем очень важную работу – сохраняем 
бойцам возможность избежать ударов дронов. 
При помощи наших плащей они становятся 
невидимыми для глаз врага, – делится своими 
чувствами Татьяна. – Буду помогать столько, 
сколько нужно. Возраст здесь ни при чём».

Всю необходимую технику активистам 
вскоре подарят, чтобы поставить производ-
ство на поток. В покупке материалов для 
пошива принимает участие «Народный 
фронт», помещение для мастерской нашли 
при помощи Дарьи Лантратовой, сенатора 
от ЛНР. Недавно пришла помощь от москви-
чей – профессиональная швейная машинка.

«Как только мы получим все необхо-
димые материалы и инструменты, обяза-
тельно увеличим выпуск антидроновых пла-
щей, – говорит руководитель волонтёрского 
отряда. – А ещё у нас в планах – наладить 
производство мобильных медицинских носи-
лок, чтобы как можно больше ребят можно 
было эвакуировать с поля боя».

Наталья постоянно получает новые ввод-
ные от сына. Комбат с позывным Медведь, 
как никто другой, знает, что необходимо для 
сохранения жизни бойцов. А мама старается 
учесть все пожелания сына, воплотить его 
идеи в жизнь, сделать всё так, чтобы самый 
строгий критик её работы был доволен.

Женщины верят, что их изделия помогут 
всем воинам вернуться в свои семьи живыми 
и здоровыми. Ведь в каждом пошитом пла-
ще есть частица их любви, веры и надежды. 
А «Сердце матери» бьётся в унисон с сердца-
ми всех ребят на фронте.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

  Раскройка безопасности для бойцов

  Примерка перед отправкой на передовую

Сердце матери

*– запрещённая в России террористическая организация

Наталья Воржева, мама одного 
из самых молодых комбатов 

на фронте, организовала 
мастерскую, в которой 

волонтёры шьют антидроновые 
плащи для бойцов. Уже 

передано более 100 изделий, 
а в планах – наладить ещё 
и производство мобильных 

носилок.

Первые антидроновые накидки 
шили из подручных материалов. 
Сейчас плащи разрабатывают 
с учётом замечаний бойцов. 

Главный критик – сын 
Натальи, комбат с позывным 

Медведь. Благодаря его 
замечаниям изделия постоянно 

модернизируют.

В мастерской трудятся 
12 «девочек», самой старшей – 

72 года. Они кроят, шьют и 
вырезают, чтобы помочь 

нашим бойцам. Главная их 
мотивация – память о близких 

и желание быть полезными.
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Это настоящая весна для Счастья. Время, когда город начинает рас-
цветать. Благодаря региону-шефу Москве здесь стартовали активные 
работы по глобальному восстановлению всей инфраструктуры. Особое 
внимание уделят ремонту крыш, водопроводных сетей и городских дорог.

Счастье – город-спутник Луганска, с 2014 
года находился в оккупации. Российская ар-
мия освободила населённый пункт весной 
2022-го. В результате боевых действий мно-
гие дома получили повреждения, особенно 
пострадали крыши, коммуникации и дорож-
ное полотно. Но и без обстрелов под кон-
тролем киевского режима город постепенно 
приходил в упадок.

При Украине капитальный ремонт ин-
фраструктуры Счастья никто даже не думал 
проводить. Всё изменилось, когда город вер-
нулся домой, в Россию. В 2022 году Москва 
и Луганск стали городами-побратимами. 
Столичные специалисты взяли на себя ответ-
ственность за восстановление Луганска и ак-
тивно помогают ему во всех сферах.

При непосредственном участии москов-
ских строителей и город Счастье, по сути, один 
из районов Луганска, постепенно меняет свой 
облик. В первую очередь уделили внимание 
детям. Осенью прошлого года в Счастье тор-
жественно открыли игровые площадки, по-
строенные по самым высоким стандартам.

«Эта площадка стала центром при-
тяжения для детей и прекрасным местом 
для семейного отдыха», – радуются местные 
жители.

Новые скамейки, безопасное покрытие, 
разнообразные горки и карусели на детской 
площадке не оставляют равнодушными 
юных жителей района.

«Весна станет временем активного вос-
становления и ремонта Луганска, включая 
город Счастье. Программа рассчитана на 
пять лет, и, по оценкам специалистов, око-
ло тридцати процентов работ будет вы-
полнено в этом году», – говорит Владимир 
Швидунов, заместитель начальника отдела 
по работе с населением города Луганска и 
города Счастье.

Заказчик работ – «Мосводоканал», а 
выполняют задачи московские бригады. Ка-
чество их трудов не раз оценили на самом 
высоком уровне. Стараниями столичных экс-
пертов восстановлен целый ряд объектов в 

Луганске, а теперь и жители Счастья смогут 
оценить заботу москвичей.

Уже с начала года, невзирая на погодные 
условия, на улицах Дружбы и Донецкой отре-
монтировали крыши нескольких жилых домов.

«Город Счастье столкнулся с множе-
ством проблем, но радует то, что город 
заключил соглашение как с Москвой, так и с 
фракцией «Единой России». Многие вопросы 
были включены в это соглашение. И сегод-
ня мы видим реальные результаты: начал-
ся ремонт крыш многоквартирных домов, 
а в ближайшее время планируется обрезка 
деревьев, о чём просят многие жители го-
рода», – говорит Сергей Цемкало, председа-
тель Совета городского округа Луганск.

Врип мэра Луганска Яна Пащенко от-
метила, что в этом году в Счастье выполнят 
огромный объём работ по восстановлению, и 

жители скоро почувствуют и увидят собствен-
ными глазами, как город преображается.

«Независимо от погодных условий мо-
сковские специалисты работают на своих 
объектах очень активно», – отметила Яна 
Пащенко. – Для капитального ремонта 
кровель используются качественные мате-
риалы, которые в дальнейшем надёжно за-
щитят жильцов и конструкции зданий от 
осадков».

Сейчас московские специалисты восста-
навливают крыши наиболее пострадавших 
за время боевых действий домов.

«Кровли этих зданий серьёзно проте-
кали, и потому было принято решение об 

их капитальной замене, – сообщила врип 
главы Луганска. – Во второй декаде марта 
специалисты начнут работы ещё на 6 до-
полнительных домах. Будем надеяться, что 
к началу лета на всех 20 запланированных 
объектах будет заменена кровля. Кроме 
того, мы планируем заменить километр 
водопроводных сетей, и работы уже на-

чались, идут по графику и очень хорошо. 
Также запланирован ремонт дорог на этой 
территории, который будет выполнен в 
течение этого года».

И жители Счастья, и администрация горо-
да отмечают: столичные подрядчики прово-
дят работы не только быстро, но, что самое 
важное – качественно. «В Счастье долж-
ны жить счастливые люди», – этот девиз 
«Мосводоканал» взял за основу для проведе-
ния всех восстановительных работ.

В планах не только кровельные работы, 
но и строительство очистных сооружений, за-
мена изношенных коммуникаций.

Егор Кильдибеков
Фото автора

Счастье по-московски

  Всепогодная работа строительных бригад

  Довольны горожане – довольна и администрация. Все объекты делают 
быстро и качественно.

Столичные специалисты взяли 
на себя восстановление Счастья 

– города-спутника Луганска. 
Уже отремонтированы крыши 

домов, начаты работы по 
замене водопроводных сетей и 
дорог. В планах – строительство 
очистных сооружений, замена 

коммуникаций.

Осенью в Счастье открыли 
современные детские 

площадки, ставшие центром 
притяжения для семей. Это 
первый шаг в масштабной 
программе восстановления 

города.

Московские бригады работают 
в Счастье при любых погодных 
условиях. «В Счастье должны 

жить счастливые люди», – этот 
девиз «Мосводоканал» взял 

за основу для проведения всех 
восстановительных работ.

Счастье – город-спутник Луганска, рас-
положенный на реке Северский Донец. 
Основан беглыми крепостными в XVII 
веке, статус города получил в 1963 году 
благодаря строительству Луганской 
ТЭС. После освобождения в 2022 году 
началось масштабное восстановление: 
ремонт крыш, замена коммуникаций, 
строительство детских площадок. Се-
годня Счастье вновь оправдывает своё 
звучное название, а его жители с наде-
ждой смотрят в будущее.

Досье ДК

ВОЗРОЖДЕНИЕ

  Детвора по-настоящему счастлива – новые горки, качели, площадки 
с мягким покрытием
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Землячество донбассовцев в Москве – уникальный конгло-
мерат талантливых людей, которые помогают своему 
родному краю в самые трудные времена. Не словом, а делом.

ЗНАТНЫЕ ИМЕНА
Московская община выходцев 

из Донбасса уже почти тридцать 
лет активно развивается и считает-
ся одним из самых прогрессивных 
среди 89 землячеств других реги-
онов России. Не дать пропасть и 
затеряться донбассовцам на новой 
земле, но и не забыть малую роди-
ну, поддержать в трудный час сво-
их земляков – это главные задачи 
именитых выходцев из Донбасса.

За почти тридцать лет скром-
ная общественная организация из 
30 человек выросла до 600. Еже-
годно в землячество вступают око-
ло 20 новых участников. В разное 
время его членами становились 
министры, генералы, космонавты, 
выдающиеся учёные, народные и 
заслуженные артисты СССР и Рос-
сии, а также руководители крупных 
производственных предприятий и 
общественных организаций.

Особо стоит отметить бывших 
руководителей землячества: Нико-
лая Лунёва, который в своё время 
был успешным директором до-
нецкой шахты имени Калинина, а 
позже занимал руководящие долж-
ности в Минуглепроме УССР и Госс-
набе УССР; Иосифа Кобзона, чьи 
песни пользовались всесоюзной по-
пулярностью и до сих пор любимы 
слушателями; Александра Новака, 
заместителя председателя Прави-
тельства РФ, уроженца Авдеевки.

НЕ ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 
ПОКИНУТЫМИ

На данный момент председате-
лем Землячества Донбассовцев яв-
ляется Геннадий Онищенко – за-
меститель президента Российской 
академии образования, академик 
РАН. А нашим собеседником стал 
бессменный творческий лидер, 
спикер и идеолог многочисленных 
проектов землячества – вице-пре-
зидент организации Пётр Акаёмов. 
Он встретил нас в кабинете, кото-

рый напоминал огромный склад: 
повсюду были книги, журналы, 
газеты и брошюры. Эти издания, 
словно волны, огибали оргтехни-
ку, за которой несколько человек 
усердно работали с гигабайтами 
информации.

«С самого начала мы постави-
ли перед собой две основные цели: 
поддерживать связь с Донбассом 

и не позволить нашим землякам 
вдали от малой родины чувство-
вать себя покинутыми. Поэтому 
мы постоянно проводим презен-
тации, концерты, дни рождения, 
выставки, конкурсы, а также 
праздничные вечера, посвящённые 
Дню освобождения Донбасса, Дню 
города Донецка и прочее. В свою 
очередь, мы всегда получаем при-
глашения в ДНР на эти праздники, 
и наша делегация всегда приез-
жала, кроме крайних лет, когда 
празднества торжественно не 
проводили в целях безопасности», 
– рассказал Пётр Иванович.

Одна из знаковых акций, кото-
рую землячество проводит при под-
держке главы администрации До-
нецка Алексея Кулемзина – «Розы 
Донецка – городам России». В 
рамках мероприятия определяет-
ся город, в котором высаживают 
50 кустов донецких роз. Место для 
этого подбирается в центре – это 
может быть аллея или клумба, ко-
торая станет символом благодарно-
сти от жителей Донецка. На данный 
момент в акции уже приняли уча-

стие 18 городов России, среди них – 
Москва, Санкт-Петербург, Грозный, 
Ставрополь и другие.

ВСЁ ЛУЧШЕЕ  ДЕТЯМ!
Ещё одна ежегодная акция 

Землячества Донбассовцев – Фе-
стиваль-концерт «Горячее сердце» 
– «Москва-Донбасс». Это уникаль-
ное мероприятие, в рамках которо-
го 25 финалистов отборочного тура 
из ДНР ежегодно приезжают в Мо-
скву для участия в заключительном 
концерте равных возможностей. В 
фестивале задействованы около 
четырёх тысяч детей в возрасте от 
7 до 17 лет.

Власти столицы полностью 
берут расходы на себя: питание, 
проживание в гостинице, ма-
стер-классы, посещение культурных 
учреждений, Кремлёвской ёлки и 
самого гала-концерта. На меро-
приятие также приезжают пред-
ставители департамента культуры 
Москвы и департамента социаль-
ной политики и межрегиональных 
связей, чтобы поздравить детей, 

вручить им подарки и дипломы. 
О юных талантах пишет пресса.

«Наше землячество – един-
ственное, которое проводит та-
кое масштабное мероприятие для 
детей. Нам также удалось дого-
вориться, чтобы на Кремлёвскую 

ёлку приезжали по 40 детей из 
ДНР и ЛНР. И это при том, что из 
других регионов России там при-
сутствует всего по несколько че-
ловек. Но это абсолютно необхо-
димо – многие из этих ребят всю 
свою жизнь прожили в условиях 
боевых действий».

В этот момент Пётр Иванович 
немного умолк, вспоминая пережи-
тое, и продолжил:

«Очень часто бывало, что 
эти дети войны приезжали бедно 
одетые. Когда их разместили в 
двухместных номерах гостиницы 
в Измайлово, у них на глазах были 
слёзы от счастья! Их в ресторане 
кормили, медики за ними следили. 
Некоторых нам приходилось пол-
ностью одевать и обувать за свой 
счёт».

«МЫ С ТОБОЙ, 
ДОНБАСС!»

Боевые действия на малой 
родине только сильнее сплотили 
землячество. В скором времени 
были созданы благотворительные 
фонды «Мы с тобой, Донбасс!» и 
«Роспомощь», также была органи-
зована международная волонтёр-
ская группа – «Москва-Донбасс». 
Их усилиями были переданы сотни 
тонн гуманитарной помощи: про-
дукты, одежда, обувь, медикамен-
ты, адресные посылки военным и 
многое другое.

Но не только, как говорится, 
хлебом единым… Многим храмам 

Донбасса переданы иконы, которые 
Землячество заказывает у лучших 
иконописцев города Мстёры Вла-
димирской области. Например, не 
так давно вручили ростовую икону 
на Саур-Могиле в храм Александра 
Невского. Это мероприятие прошло 

торжественно – был большой сход, 
присутствовал Владыка Донец-
кий и Мариупольский Илларион, 
настоятели и прихожане храма. А 
некоторым шефским приходам по-
могают полностью вести их хоздея-
тельность.

Из Москвы в Донбасс на регу-
лярной основе отправляется кон-
цертная группа. Теперь география 
выступлений расширилась – ар-
тисты также посещают Запорож-
скую и Херсонскую области, Курск 
и Белгород. Среди постоянных 
участников концертов – певица из 

Луганска Лариса Суперфин, Инна 
Новикова из Старобешевского 
района, и Владимир Автомонов 
из Луганска. Они уже многократно 
выступали для бойцов в больни-
цах, военных госпиталях и воин-
ских частях.

ЖИТЕЛЯМ ДОНБАССА 
И БОЙЦАМ

Землячество оказывает все-
стороннюю помощь фронту. Все 
средства для закупки необходимо-
го поступают в основном за счёт 
добровольных пожертвований и 
посылок. Это помощь от сердца к 
сердцу – от простых людей России 
жителям Донбасса и бойцам на пе-
редовой.

С особым трепетом Пётр Ака-
ёмов рассказывал о том, как орга-
низовано регулярное посещение 
раненых военнослужащих в боль-
ницах и госпиталях Донбасса. Во-
лонтёры передают им нательное 
бельё, спортивные костюмы, обувь, 
средства личной гигиены, воду, сла-
дости, костыли, трости, инвалидные 
коляски и многое другое. Было вид-
но, что Пётр Иванович искренне пе-
реживает за то, чтобы донбассовцы 
сделали всё возможное для помо-
щи нашим защитникам.

По его словам, в Землячестве 
Донбассовцев особо ценят тех, кто 
прославил наш шахтёрский край 
своими трудовыми и ратными под-
вигами, а также тех, кто в это не-
простое время отдаёт России свои 
умения и всю теплоту души. Ради 
Победы и дальнейшего укрепле-
ния связей с Донбассом московские 
земляки продолжат ежедневно 
трудиться на всех направлениях 
своей деятельности.

Александр ГАЮК

Единство земляков
ради Победы

Землячество 
Донбассовцев 

насчитывает более 
600 человек и 

ежегодно принимает 
в свои ряды около 

20 новых участников. 
В разные годы в 

состав организации 
входили министры, 

генералы, космонавты, 
выдающиеся учёные, 

заслуженные и народные 
артисты.

Среди знаменитых руководителей и членов 
правления землячества – легендарный певец 

Иосиф Кобзон, знаменитый директор донецкой 
шахты имени Калинина советских времён Николай 
Лунёв, заместитель председателя Правительства 
РФ Александр Новак и нынешний председатель 

Геннадий Онищенко, академик РАН и заместитель 
президента Российской академии образования.

  9 декабря 2024 года в День Героев Отечества 
в донецком аэропорту при участии Землячества Донбассовцев 
был установлен Крест Победы. 

  Вице-президент Землячества Донбассовцев Пётр Акаёмов. 
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Крымский мост – не просто инженерное чудо. Это символ, выкованный в 
огне истории. За десятилетия попыток его построить он стал мостом не 
только через Керченский пролив, но и между прошлым и будущим России.

НАЧАЛО РУССКОЙ ВЕСНЫ
Нынешний год для истории России – зна-

ковый. Во-первых, в этом году отмечается 
80-летие Победы в Великой Отечественной 
войне. Во-вторых, в конце марта 2015 года 
Государственный совет Крыма постановил, 
что 18 марта – это праздничный день, ког-
да отмечается воссоединение полуострова 
с Россией. То есть с момента официального 
принятия даты прошло уже десять лет, а с 
момента воссоединения с Крымом – один-
надцать.

История полуострова всегда была напол-
нена самыми драматическими событиями. 
Но, невзирая ни на какие политические пери-
петии, Крым всегда воспринимался исключи-
тельно как русская земля, обильно политая 
русской кровью.

Воссоединение Крыма с Россией в 2014 
году стало началом поистине тектонических 
процессов: чёткой и публичной артикуляции 
такого явления, как Русский мир. И началом 
того, что сейчас в равной степени называет-
ся Русской и Крымской весной, охватившей 
весь Донбасс и не только. Процесс этот не 
закончился. Он продолжается в ходе СВО, в 
которой Россия обязательно достигнет всех 
поставленных целей. В том числе добьётся 
полной и безоговорочной безопасности для 
русского населения Украины. Даже если это 
предполагает исчезновение Украины как го-
сударственного образования со страниц исто-
рии и актуальной политики.

Одним из важнейших символов единства 
Крыма с «большой Россией» стал мост через 
Керченский пролив. Поначалу на Украине во-
обще говорили, что его невозможно постро-
ить и всё это «бутафория». Потом, когда мост 
заработал, киевский режим неоднократно 
пытался (и продолжает пытаться) разбом-
бить его или подорвать. И дело здесь не 
только в инфраструктуре, но и в символике.

МОСТ С ИСТОРИЕЙ
Проекты соединения мостом полуострова 

с материковой Россией стали активно про-
двигаться ещё с конца XIX века. В начале XX 
века мост в рамках большой железной до-
роги «от Лондона до Калькутты» хотели по-
строить британцы. И Петербург даже дал на 
это добро. Но вмешалась Первая мировая, а 
потом и революция.

Затем уже советская власть озаботилась 
идеей транспортного сообщения Крыма с ма-
териком. Проект этот стал активно лоббиро-
ваться в тридцатые годы XX века. Более того, 
детали и оборудование Советскому Союзу 
поставляла для этой большой стройки Герма-
ния. Что ещё сыграет свою злую шутку позже.

Потом началась Великая Отечественная 
война. Немцы пришли в Крым уже в сентябре 
1941 года, выйдя на Перекопский перешеек 
и фактически отрезав полуостров от матери-
ка. Уже в октябре-ноябре весь Крым, кроме 
Севастополя, был занят немецкими и румын-
скими оккупационными войсками. Севасто-

поль держался до июля 1942 года, в итоге 
полуостров был оккупирован полностью.

В ходе боёв в 1941–1942 годах потери со-
ветских войск составили около двухсот тысяч 
человек, более 150 тысяч – безвозвратных. 
Согласно тем же источникам, немцы потеря-
ли в ходе этой наступательной операции око-
ло 300 тысяч человек убитыми и ранеными, 
150 тысяч только в ходе штурма Севастополя.

Крым действительно оказался очень 
сложным для Третьего рейха советским фор-
постом. Командующий 11-й армией Эрих 
фон Манштейн в своей книге «Утерянные 
победы», вспоминая те события, писал:

«Несмотря на эти с трудом завоёван-
ные успехи, судьба наступления в эти дни, 

казалось, висела на волоске. Ещё не было 
никаких признаков ослабления воли против-
ника к сопротивлению, а силы наших войск 
заметно уменьшались».

МЕСТЬ И МОСТ
И немцы отомстили. Всего, по данным 

Республиканской чрезвычайной комиссии 
Крыма, за время оккупации было расстреля-
но, замучено и угнано в рабство по Крымской 
АССР 219 625 человек. Население полуостро-
ва с 1939 по 1944 годы сократилось втрое – с 
1,126 миллиона до 379 тысяч.

Немцы выстроили сеть концентрацион-
ных лагерей и лагерей смерти в Крыму. Са-
мым страшным был лагерь «Красный» близ 
Симферополя. Там было замучено до смерти 
около 15 тысяч человек.

Часть заключённых работали и на «боль-
шой немецкой стройке». Рейх тоже плани-
ровал создать мост от Крыма к материку. 
Сначала была построена большая канатная 
дорога для перевозки грузов. Этот маршрут 
открывал фашистам путь не только на Кав-
каз, но и в Британскую Индию.

Как было сказано выше, часть деталей и 
производственных технологий уже была на 
полуострове. Причём немецкого производ-
ства. Поэтому стройка шла быстро. Канатная 
дорога в 1943 году перебрасывала от 500 до 
800 тонн полезных грузов ежедневно.

Но в апреле 1944 года началась Крым-
ская наступательная операция, которая дли-
лась 35 дней. И завершилась разгромом за-
хватчиков. Свою канатную дорогу фашисты, 
отступая, подорвали.

СОВЕТСКИЙ ПРОЕКТ
Однако немцы оставили множество ма-

териалов и оборудования, которое советское 

командование не уничтожило. Потому что 
мысль о строительстве моста никуда не де-
лась, а в военное время стала особенно ак-
туальной.

В 1944 году была построена времен-
ная канатная дорога. Затем в том же году 
– полноценный железнодорожный мост от 
косы Чушка до Керченского полуострова. 
Но поскольку строительство шло ускорен-
ными темпами – с нехваткой оборудования, 
людей, времени и специалистов – этот мост 
не выдержал сильнейшего ледохода в 1945 
году.

Идея моста в ходе дальнейшей советской 
истории ещё несколько раз озвучивалась. Но 
после незаконной передачи Хрущёвым полу-
острова в ведение Украинской ССР этот про-
ект, казалось, канул в Лету.

Вернулись к нему уже в новой, послесо-
ветской России в 2014–2015 годах. И, стоит 
ещё раз напомнить, мало кто верил, что этот 
мост удастся построить.

НОВЫЙ МОСТ, 
НОВЫЕ УГРОЗЫ

В итоге в 2018 году была построена авто-
дорожная часть моста, а в 2019–2020 годах 
заработал и железнодорожный сегмент.

Понятно, что для Украины сам факт су-
ществования этого объекта – невыносимая 
боль. Он стал наглядным символом того, с 
какой страной всегда был связан полуостров 
и откуда никогда теперь не уйдёт.

В 2022 году киевский режим совершил 
теракт с подрывом бомбы в грузовике, кото-
рый ехал по мосту. В результате в воду обру-
шились два пролёта, но в течение нескольких 
месяцев они были восстановлены. В 2023 
году Украина совершила атаку надводными 
беспилотниками. В результате взрыва погиб-
ли два человека. Был разрушен один из про-
лётов автодорожного моста. Но он снова был 
восстановлен.

До сих пор почти ежедневно на мосту 
звучит сирена – ракетная опасность. Мост пе-
рекрывают, водителей просят организован-
но покинуть КПП и отъехать на безопасное 
расстояние. Потом обычно над морем звучит 
ПВО... и движение по Крымскому мосту во-
зобновляется.

ЧТО В ИТОГЕ?
В западных и украинских источниках, 

конечно, говорится, что киевский режим ата-
кует мост потому, что это «важнейшая транс-
портная артерия» для переброски военной 
техники, солдат и прочего критически важно-
го оборудования. Но военные грузы здесь не 
идут – для них есть другие пути.

Дело в символике. В том, что Крымский 
мост, несмотря на постоянные атаки на него, 
наперекор всему стал видимым, материаль-
ным символом и Русской весны, и Русского 

мира, и связи не только Крыма, но и всех 
территорий, которые называют «новыми», 
с Россией.

И самое главное, что на текущий момент 
положение этого моста куда более устойчиво 
и стабильно, чем всей нынешней Украины.

Александр ЧАУСОВ
публицист, 

кандидат исторических наук

Всего, по данным 
Республиканской чрезвычайной 

комиссии Крыма, за время 
оккупации было расстреляно, 
замучено и угнано в рабство 
по Крымской АССР 219 625 

человек. Население 
полуострова с 1939 по 1944 
годы сократилось втрое – 

с 1,126 миллиона до 379 тысяч.

Для Украины сам факт существования этого объекта – невыносимая 
боль. Он стал наглядным символом того, с какой страной всегда был 

связан полуостров и откуда никогда теперь не уйдёт.

Воссоединение Крыма с Россией 
в 2014 году стало началом 

поистине тектонических 
процессов: чёткой и публичной 
артикуляции такого явления, 
как Русский мир. И началом 

того, что сейчас в равной 
степени называется Русской и 
Крымской весной, охватившей 

весь Донбасс и не только.

Крымский мост: 
через кровь к единству

  Крымский мост – символ мощи Русского мира 
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Российские подразделения успешно прорвались в тыл противника 
в Суджанском районе Курской области. Операция совпала с 
активным наступлением на Днепропетровскую область в ходе 
боёв за Красноармейск (Покровск). Украинские дроны оказались 
бессильны против танка Т-72Б3М, укреплённого «Медузой», 
а удары по газораспределительным станциям обесточивают 
предприятия украинского ВПК. И пока Киев строит планы на 
возвращение под крылышко США, мы традиционно излагаем 
хроники денацификации «незалежной» за минувшую неделю.

ОПЕРАЦИЯ «ПОТОК»
Сводные силы российской ар-

мии провели дерзкую операцию 
прорыва в Суджанском районе Кур-
ской области, получившую неофи-
циальные названия «Труба» и «По-
ток». Детали раскрыл командир 
добровольческой разведыватель-
ной штурмовой группы «Восток» 
с позывным Зомби (экс-коман-
дир 3-го штурмового отряда ЧВК 
«Вагнер», Герой России, шестикрат-
ный кавалер ордена Мужества).

Он рассказал, что подготов-
ка к «Потоку» велась три недели. 
Группы бойцов скрытно занимали 
позиции в течение четырёх суток, 
ожидая сбора 800 штурмовиков и 
сигнала к атаке. Транспортный ко-
ридор длиной 15 км и диаметром 
1,4 м предварительно очистили от 
газа и заполнили кислородом.

«Бригада «Ветераны», моя бри-
гада, 30-й мотострелковый полк 
и 11-я бригада ВДВ, также группа 
«Аида» Спецназа «Ахмат» – все 
мы прошли по этой трубе более 
15 километров. Заходили малыми 
группами в течение четырёх су-
ток, дабы не раскрыть свои планы, 
чтобы противник нас не увидел», 
– рассказывает Зомби (в 2014 году 
он, к слову, участвовал в штурме по-
зиций ВСУ в Луганском аэропорту).

Атаку было решено начать в 
Международный женский день. 
Наши бойцы выбрались из трубы 
в промышленной зоне, буквально 
в тылу противника. Боевики киев-
ского режима совсем не ожидали, 
что русские появятся за спиной, 
чем были дезориентированы – у 
многих началась паника. Благодаря 
скоординированным по времени и 
быстрым атакам наши военные на 
кураже заскочили в Черкасское По-
речное, Малую Локню, Мартыновку, 
Правду, Михайловку и Кубаткино.

Вскоре офицеры ВСУ подавили 
панику и приказали начать закиды-
вать трубу снарядами, вот только 
наши воины к тому времени уже 
успели занять посадки и закрепить-
ся. В настоящее время наши бой-
цы проводят зачистки населённых 
пунктов. Так, севернее Казачьей 
Локни оппонентов выбивают из 
нор и схронов, кого-то даже уда-
ётся пленить. Личный состав про-
тивника слоняется по посадкам, не 
зная, что делать дальше. При этом 
враг серьёзного и организованного 
сопротивления не оказывает.

Обстановка в русской Судже на 
момент написания этого материала 
напряжённая: многие вээсушники 
закрепились основательно, и бои 
идут нешуточные. В районе Колма-
ков – Дмитрюков противник также 
оказывает сопротивление, но у него в 
тылу ураганят наши ДРГ (диверсион-
но-разведывательные группы), про-
водя подготовку к будущему штурму.

Южнее Суджи части ВС РФ 
пробивают оборону, пытаясь вый-

ти на южные окраины Гончаровки, 
проводя одновременно зачистку 
холмов между Меловым и Гуево. В 
районе Новенькое – Журавка по-
зиции боевиков киевского режима 
сильны – они готовятся к контрата-
кам. В любом случае бои за наше 
приграничье продолжаются, и враг 
будет разбит.

ЗАХОДИМ НА 
ДНЕПРОПЕТРОВЩИНУ

Пока одни наши бойцы осво-
бождают приграничье в Курской 
области, другие подразделения 
армии России активно продви-
гаются на территорию Дне-
пропетровской области. Этому 
способствуют активные бои за 
город Красноармейск (Покровск) 
в ДНР. Об этом сообщил ТАСС со 
ссылкой на Виктора Водолацко-
го – первого заместителя пред-
седателя комитета Госдумы по 
делам СНГ.

Ранее депутат уточнил, что от-
ступающие боевики ВСУ заминиро-
вали центральную часть города, а 
командование противника эвакуи-
ровало штаб вглубь «незалежной».

«Мы взяли Красноармейск в 
жёсткие клещи: с южной стороны 
уже вышли на территорию Дне-
пропетровской области», – отме-
тил в интервью Водолацкий.

Для удержания позиций Киев 
перебросил в зону боёв дополни-

тельные силы ВСУ, националисти-
ческие батальоны и иностранных 
наёмников, включая регуляров из 
Франции, Великобритании, Герма-
нии и других западных стран.

Красноармейск остаётся стра-
тегическим узлом снабжения укра-
инской группировки в ДНР. Бывший 
депутат Верховной рады Игорь Мо-

сийчук* ранее предупреждал, что 
потеря города станет катастрофой 
для Киева, подорвав логистику и 
управление войсками.

 «ТУШИМ» 
АВИАЦИЮ ВСУ

В это же время украинские 
«Повітряні сили» пытались рабо-
тать по целям армии России, но 
не всё получилось гладко – наши 
системы ПВО успешно уничтожили 
вражеский истребитель МиГ-29, со-
общили в Минобороны России.

«А также пять управляемых 
авиационных бомб JDAM, семь 
реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS производ-
ства США и 50 беспилотных лета-
тельных аппаратов самолётного 
типа», – отметили в военном ве-
домстве.

А 10 марта наши ракетчики на-
несли мощнейший удар по инфра-
структуре вражеских аэродромов. 
По данным Минобороны РФ, в 152 
районах «незалежной» были пора-
жены скопления боевиков, боевой 
техники и иностранных наёмников. 
В целом удары по аэродромной 
инфраструктуре противника давно 
стали регулярной и хорошей тра-
дицией.

РУССКОЕ ЖЕЛЕЗО 
НЕ ГОРИТ

В тот же день, 10 марта, рос-
сийский танк Т-72Б3М Южной груп-
пировки войск успешно выдержал 
18 атак вражеских FPV-дронов в 

районе населённого пункта Ча-
сов-Яр, сообщает ТАСС со ссылкой 
на слова командира ремроты.

По словам офицера, машина 
выполняла задачу, когда во время 
движения на неё начали падать 
«птички» ВСУ. Всего было зафикси-
ровано 18 последовательных атак, 
однако боевая машина осталась 
невредимой и продолжила выпол-
нение поставленной задачи.

Военный подчеркнул, что на 
Т-72Б3М был установлен специаль-
ный защитный навес из стальных 
тросов, известный как «Медуза». 
Эта конструкция является одной 
из самых эффективных систем за-
щиты от ударных БПЛА. Он также 
отметил, что в случае повреждения 
или износа тросы можно оператив-
но заменить даже в условиях бли-
зости к линии фронта.

В настоящее время танк от-
правлен на плановое техническое 
обслуживание. После завершения 
ремонта машину планируют вер-
нуть экипажу для дальнейшего ис-
пользования, добавил командир.

ЗАПОРОЖЬЕ 
ПОГРУЖАЕТСЯ 
ВО ТЬМУ

Российские военные нанесли 
мощный удар по газораспредели-
тельной станции, расположенной 
близ села Люцерна, что к северу от 
города Запорожье. Объект играет 
ключевую роль в энергетической 
системе, так как оснащён установ-
кой УТДУ-4000, которая преобразу-
ет избытки газа в электроэнергию. 
Атака была осуществлена с исполь-
зованием трёх беспилотников типа 
«Герань».

Первые два барражирующих 
боеприпаса разнесли узел входных 
трубопроводов высокого давле-
ния, что вызвало разгерметиза-
цию двух магистральных линий 
диаметром 500 мм, работающих 
под давлением 5,5 атмосферы. 
Начавшаяся утечка топлива спро-
воцировала возгорание на тер-
ритории станции. Пламя быстро 
распространилось на основную 
запорную арматуру и технологи-
ческие трубопроводы. Это вызвало 
серьёзные затруднения в ликвида-
ции открытого огня.

Третья «птичка» влетела в вы-
ходные газораспределительные 
магистрали, которые связывают 
станцию с потребительской сетью 
Запорожья. Как итог – поврежде-
ны два выходных трубопровода 
диаметром 700 мм, поставляющих 
газ под давлением 2,8 атмосферы. 
Кроме того, разрушение несущих 
конструкций привело к обруше-
нию распределительного коллек-
тора.

Таким образом, наши воины 
лишают киевский режим возмож-
ности обеспечивать стабильное 
энергоснабжение своих предпри-
ятий, включая объекты, связан-
ные с ВПК. Денацификация как 
она есть.

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ

Победная «труба» и прорыв 
на Днепропетровщину

«Мы взяли 
Красноармейск 

в жёсткие клещи: 
с южной стороны уже 
вышли на территорию 

Днепропетровской 
области».

«Бригада «Ветераны», моя бригада, 
30-й мотострелковый полк и 11-я бригада ВДВ, 

также группа «Аида» Спецназа «Ахмат» – 
все мы прошли по этой трубе более 15 километров. 

Заходили малыми группами в течение четырёх суток, 
дабы не раскрыть свои планы, чтобы 

противник нас не увидел».

  Армия России заходит в Днепропетровскую область 

* – в России внесён в перечень физических лиц, причастных к экстремистской деятельности или терроризму
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«Мы остались, чтобы   

В ВОЗДУХЕ ВИТАЛО 
СЛОВО «РЕСПУБЛИКА»

В этом году Русской весне ис-
полняется 11 лет. Она была разной 
для всех её участников. В Крыму 
она прошла радостно и заверши-
лась референдумом 16 марта, где 
жители высказались за воссоедине-
ние с Россией.

В Донбассе было иначе. Здесь 
Русская весна была огненной, ре-
волюционной. И быстро трансфор-
мировалась в кровавую нацио-
нально-освободительную борьбу, 
растянутую во времени. Эта весна 
ещё не закончилась. Она должна 
завершиться с освобождением всех 
исторических русских оккупирован-
ных территорий, сказала мне одна 
из активисток, историк Светлана 
Вольнова.

«Я не могу вас поздравить с 
началом Русской весны. Поздрав-
лю, когда мы всё освободим», – по-
яснила она.

По её словам, когда в 2014 году 
всё начиналось, участники не пред-
полагали, что своей энергией и ре-
шительными действиями вызовут 
процесс, который «изменит до неуз-
наваемости карту бывшей Украины», 
заставит «встряхнуться» Россию, и 
даже кое-кого сильно испугает.

– Ты как историк вела хроно-
логию событий… Когда, по-тво-
ему, началась Русская весна в 
Донецке? Ведь наш город стал 
новой революционной столицей и 
противовесом Киеву в 2014 году.

– В Донецке концентриро-
вались главные революционные 

события, которые потом как бы 
«перетекали» на другие регионы 
бывшей Украины. А Русская весна у 
нас началась вовсе не 1 марта. Всё 
началось с палаточного городка в 
феврале 2014 года возле памят-
ника Ленину. Он был организован 
местными членами КПУ и активи-
стами общественной организации 
«Донецко-Криворожская республи-
ка». Туда приходило много разных 
людей, сочувствующих, мы обме-
нивались мнениями… Некоторые 
сомневались, что простые жители 
могут отстоять памятник Ленину и 
русский язык. Предлагали писать 
«прошение» Януковичу.

БАНДЕРОВЦЫ 
ОПАСНЕЙ 
ЗАУКРАИНЦЕВ 

– Были нападения на палаточ-
ный городок заукраинцев?

– Немногочисленные… На са-
мом деле, это были люди мэра 
Лукьянченко и олигарха Ахме-
това (в России признан членом 
экстремистского объединения). В 
Донецке не была распространена 
идеология украинства. У большин-
ства коренных жителей края пред-
ки были выходцами из России. У 
меня, например, бабушка приеха-

ла с родителями из Смоленской 
области ещё в 1903 году. Украин-
ствующие появились в Донбассе 
только при советской власти, их в 
Донецк ссылали после отсидки.

– То есть ты хочешь сказать, 
что Донецк был местом ссылки 
для раскаявшихся бандеровцев?

– Не знаю, насколько они рас-
каивались. Но то, что отбывшие 
срок бандеровцы ссылались в 
Донецк – факт достоверный. Эти 
люди в период «незалежной» ор-
ганизовали в Донецке и райцен-
трах свои ячейки, а впоследствии 
проводили заукраинские митинги. 
Сильно помогала им в этом деле 
греко-католическая церковь. Она 
как спрут расширялась в Донбассе. 
Только в Донецке было пять или 

шесть её храмов, куда ходило не-
мало дончан. Но всё равно повто-
рюсь: подавляющее большинство 
воспринимали Россию как свою 
большую Родину. Поэтому когда в 
Киеве случился госпереворот, дон-
чане, особенно старшее поколение, 
очень испугались, что придут бан-
деровцы и устроят резню. Так оно 
и было бы, если бы не сопротивле-
ние жителей края.

ОСТАЛАСЬ ПОТОМУ, 
ЧТО ЧУВСТВОВАЛА 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ГОРОД

Большинство дончан осуждали 
госпереворот в Киеве. Люди пони-
мали, что будут репрессии со сторо-
ны новой киевской власти, состоя-
щей из украинских националистов.

По словам депутата Народного 
Совета ДНР Ирины Поповой, было 
страшно смотреть телевизор в то 
время.

– Там показывали обезумев-
шие толпы, которые штурмовали 
железнодорожный вокзал и авто-
бусы. Я представляла себе, что та-
кое может быть и у нас, если сюда 
придут сторонники новой киевской 
власти.

– Но ведь многие твои колле-
ги по ещё украинскому Облсовету 
выехали из Донецка в первые дни 
Русской весны, а ты осталась. По-
чему?

– Никого не виню. Они сделали 
свой выбор. Но я убегать не хотела 
и не могла. Этой мой город. И счи-
тала себя ответственной за него в 
какой-то мере. Поэтому ходила на 
митинги, участвовала в собрани-
ях активистов… Конечно, многие 
тогда надеялись, что мы войдём в 
состав России, как Крым. Но отсту-
пать было некуда и после известия 
о том, что Крыма для нас не будет. 
А потом в 2014-м практически 
сразу же начались бои. Открылась 
воронка военных действий… Надо 
было заботиться о тех, кто остался 
без дома, документов, вещей, без 
ничего, появилось много раненых, 
которым также была нужна по-
мощь. Надо было принимать по-
литические решения, чтобы проти-
востоять военному хаосу. Я чётко 
понимала это, поэтому осталась и 
стала работать в составе Верховно-
го Совета ДНР.

НА ПЕТРОВКЕ БЫЛА 
ПЕРВОЙ

Ирина Коханова, жительница 
обстреливаемой со стороны ВСУ 
Петровки, донецкий психолог и 
инициатор нескольких гуманитар-
ных проектов в ДНР, считает, что 
Республика состоялась благодаря 
людям с активной жизненной по-
зицией. В 2014 году, когда сбежала 
украинская администрация, в каче-

стве помощника депутата Верхов-
ного Совета Ирина принимала ак-
тивное участие в решении острых 
социальных проблем Петровского 
района.

 – Говорят, что у вас образо-
валась отдельная от Донецка на-
родная республика? Это так?

– Просто активисты района взя-
ли власть в свои руки, когда у нас 
в 2014 году настало безвластие. 
Организовали дружину, чтобы не 
допускать случаев мародёрства и 
обеспечивать жителей хлебом. Это 
было очень важно, многие тогда го-
лодали, потому что не было рабо-
ты, предприятия стали. Социальные 
вопросы в районе решало местное 
самоуправление, и таким образом 
мы сами выживали и помогали вы-
живать другим.

Сейчас фонд Ирины выиграл 
президентский грант, проект назы-
вается «Помогай едой». Суть его в 
оказании помощи продуктовыми 
наборами тем, кому она крайне не-
обходима: беженцам, пенсионерам 
с минимальной пенсией.

Ирина принимала участие в 
историческом собрании в гостини-
це «Ева» 25 января. Там уже речь 
шла об образовании независимой 
республики. Хотя некоторые такую 
идею считали радикальной, было 
много споров на этот счёт.

– Расскажи, что произошло 
25 января в «Еве»?

– Было большое собрание ак-
тивистов. Конференц-зал был за-
полнен до предела, люди стояли в 
проходах между рядами. В Донецк 
приехали активисты из Ростова, Во-
ронежа, Белгорода, Луганска. Мы 
долго обсуждали, как действовать, 
определили основные идеологи-
ческие вопросы, формат взаимо-
действия. По сути, это была первая 
публичная акция людей, которые 
сделали Русскую весну.

Ирина рассказала, что ещё в 
тот день активисты попытались ра-
зогнать так называемый евромай-
дан в центре Донецка.

В Донбассе было 
иначе. Здесь Русская 
весна была огненной, 

революционной. И 
быстро трансфор-

мировалась в кровавую 
национально-осво-

бодительную борьбу, 
растянутую во времени.

Одиннадцать лет назад Русс-
кая весна охватила Донбасс. 
И не только. Заполыхало и в 
других украинских городах – 
Одесса, Харьков… В Донец-
ке бурлило народное сопро-
тивление. Баррикады из трол-
лейбусов, штурм здания ОГА 
(облгосадминистрации), тай-
ные декларации – так рожда-
лась Республика, изменившая 
мировые карты. Корреспондент 
«Донецкого кряжа» поговорила 
с участниками событий о том, 
как это было.

  6 марта 2014 года. Русский марш на площади Ленина

  7 марта 2014 года. Здание бывшей Донецкой ОГА
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   защитить свой город»
ЭХО ИСТОРИИ

СТРАХ 
ФУНКЦИОНЕРОВ

Донецкая революция развива-
лась стремительно. 8 и 9 февраля, 
в годовщину Донецко-Криворож-
ской республики, прошли массо-
вые митинги под областной проку-
ратурой и продолжались, по сути, 
до 1 марта. В этот день донецкие 
активисты и их сторонники из рай-
центров пришли к Донецкой ОГА и 
предъявили требование властям. 

Очень скоро стало понятно, что 
депутаты облсовета не способны 
возглавить донецкую революцию, 
они вообще ни на что не способны. 
Кроме как на саботаж и репрессии.

Один из активистов Сергей 
Назаров вспоминал, что с самого 
начала было понятно, депутаты 
облсовета не те люди, которые 
способны проявить гражданское 
мужество:

«Это были функционеры, ко-
торые испугались наших реши-
тельных действий. Они сбежали 
из ОГА. Помню, как из здания, пы-
таясь остаться незамеченными, 
выскользнули какие-то фигуры, 
переодетые в фуфайки. Они сбро-
сили свои костюмы, переодевшись 
в одежду охранников. Их выдавала 
только дорогая обувь».

Активисты находились в ОГА с 
3 до 5 марта. Были сформированы 
дружины, охранявшие знание от 
возможного штурма. По воспомина-
ниям, зал заседаний был полон про-
тестующими. Люди спали на полу, у 
некоторых были охотничьи ружья.

 «Мы опасались, что к нам в 
любой момент могут прислать 
кого угодно. Тот же милицейский 
спецназ с Западной Украины, что 
впоследствии и произошло», – 
вспоминает Назаров, который стал 
добровольным охранником ОГА.

НАСТОЯЩИЙ 
«ПРЕДПАРЛАМЕНТ»

Идеологическим центром до-
нецких повстанцев в марте 2014-го 
стала гостиница «Ева». Именно в 
этом здании двое преподавателей 
Донецкого университета (Сергей Ба-
рышников и Кирилл Черкашин) чи-
тали лекции активистам, представ-
ляющим другие города Донбасса и 
бывшей Украины. По воспоминани-
ям Барышникова, фактически здесь 
сложился некий предпарламент.

«Именно там постепенно 
начала формироваться новая 
власть, которую признавал на-

род. Потому что каждый из этих 
людей представлял свой город. 
Сначала это было очень тяжело 
– люди просто не слышали друг 
друга. Но постепенно, за несколь-
ко недель, они стали готовым 
Верховным Советом нашей Респу-
блики, который просто приступил 
к работе, когда она появилась».

В то время, вспоминают оче-
видцы, во всех городах области шли 
митинги. Люди сами избирали де-

легатов в Донецк. Большая часть из 
них потом разъезжалась по своим 
городам. Некоторые оставались и 
действовали в Донецке, «осущест-

вляя прямую связь своих городов 
с кипевшей столицей Донбасса». 
Именно это ядро приняло решение 
провести в Донецке большой съезд 
политических сил и местных общин, 
который должен был озвучить волю 
народа Донбасса.

БАРРИКАДЫ 
КАК В ГРАЖДАНСКУЮ

В это время нелегитимная ки-
евская власть стала оказывать ак-
тивное противодействие донецким 
повстанцам. В Донецк были введе-
ны полицейские подразделения из 
Центральной и Западной Украины. 
Это обострило ситуацию. Дончане 
кричали приезжим полицейским: 
«Убирайтесь обратно в Киев!» На 
дорогах стали возникать блокпосты 
как сторонников отделения Донбас-
са от Украины, так и заукраинцев.

На митинге 16 марта возле зда-
ния управления СБУ было схвачено 
около сотни человек и брошено в 
автобус. Однако люди были готовы 
к сопротивлению. Те, кого не успели 
задержать, окружили автобус, мешая 

ему проехать. К ним тут же присое-
динились жители окрестных домов, 
до этого не принимавшие участия в 
митинге и наблюдавшие из окон. По 
словам одного из жителей Донецка, 
старожила Ивана Красавина, город 
увидел то, чего не было со времён 
гражданской войны:  протестующие 
начали возводить баррикады.

«Возводили быстро, из всего, 
что находили. Даже троллейбус 
остановили и перегородили им до-
рогу. Видимо, милиция поняла, что 
сила не у них, а у народа. Поэтому 
они просто отошли в сторону. Ре-
бят удалось освободить», – вспо-
минает старожил. И отмечает, что 
после этого проблем с милицией у 
протестантов не было.

Протестующим стало известно, 
что губернатор Сергей Тарута рас-
порядился предпринимать чрезвы-
чайные меры противодействия до-
нецким митингам. Дело доходило 
до того, что на выходных блокиро-
вались дороги, ведущие в город из 
райцентров.

По воспоминаниям Бориса 
Литвинова, планировалось проведе-
ние объединённого съезда местных 
громад и политических сил Донбасса 
на середину или вторую половину 
апреля. Исходя из полученной ин-
формации, стало понятно: если ни-
чего не предпринять, «до съезда ни-
кто из активистов может не дожить».

ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ?
Самый массовый митинг про-

шёл 6 апреля на площади Ленина. 
Он стал кульминацией донецкой 
революции. Это было воскресенье. 
Площадь оцепили сотрудники СБУ, 
которые сконцентрировались в пе-
реулках. Видимо, ждали, что кто-то 
из выступающих на митинге бро-
сит радикальный клич и обострит 
ситуацию.

Но за последние несколько не-
дель лозунги в Донбассе сильно 
изменились. От «федерализации» 
и «восстановления законной вла-
сти в Киеве» люди стали требовать 
независимости и воссоединения с 
большой Россией.

«Митинг шёл два часа. И стало 
ясно, что, если ничего не произой-
дёт – следующего митинга уже не 
будет. Народ начал бы расходить-
ся. Тогда один из наших подбежал 
к Пургину и спросил: «Что мы де-
лаем дальше?» И в этот момент 
он отдал нам приказ молча вы-
страиваться в цепь поперёк улицы 
Артёма, разворачивать флаги и на-
чинать движение в сторону ОГА», – 
вспоминал активист Русской весны, 
организатор макеевской дружины и 
военблогер Александр Матюшин.

ДЕКЛАРАЦИЮ 
ГОТОВИЛИ В РЕЖИМЕ 
СЕКРЕТНОСТИ

Дальнейшие события разви-
вались с необычайной быстро-
той. Матюшин с молодой частью 
«Донецкой республики» растянул 
огромный баннер, за которым вы-
строилась колонна участников 
митинга. Именно эти люди впо-
следствии штурмовали здание об-
ластной администрации.

Светлана Вольнова, которая 
шла с митингующими, вспоминает, 
что перед ОГА было выставлено 
оцепление из бойцов внутренних 
войск со щитами.

«Они стояли плотно друг к дру-
гу. Колонна митингующих несколько 
раз пыталась врезаться в оцепле-
ние, потом один из наших сорат-
ников пошёл на трюк. Он сорвал 
головной убор с одного из бойцов 
и тот, нагнувшись, нарушил ряды 
оцепления. Тогда наши сильнее вре-
зались в образовавшийся проём…»

По её словам, это помогло при-
близиться к зданию, у централь-
ного входа противостояние ещё 
продолжалось. Но офицер, ко-
мандовавший вэвэшниками, вдруг 
громко сказал: «Бойцы, слушай 
мою команду. Разойдись». И проте-
стующие зашли в помещение.

На первом этаже сразу нача-
лось совещание командиров бри-
гад, бравших ОГА. Было решено 
здание уже не отдавать. Началось 
укрепление периметра: на пло-
щади разобрали брусчатку, стали 
возводить баррикады. Оргкомитет 
из представителей политических 
партий, городов, общественных 
организаций принял решение о 
проведении 7 апреля в 12:00 сес-
сии законного представительского 
собрания Донбасса.

Поздно вечером, в 23 часа, в 
ОГА состоялось ещё одно закрытое 
совещание оргкомитета. На нём 
было принято окончательное реше-
ние о провозглашении 7 апреля Де-
кларации о суверенитете Донбасса.

Участники тех событий рас-
сказали, что документ готовился 
в режиме секретности. О тексте 
декларации знали только трое её 
авторов: Борис Литвинов, Андрей 
Пургин и Кирилл Черкашин.

Самой последней поправкой 
в декларацию о суверенитете, 
внесённой Литвиновым, было до-
бавление к первоначально согла-
сованному названию «Донецкая 
Республика» слова «Народная». С 
этим согласились все.

МЫ СДЕЛАЛИ 
РЕСПУБЛИКУ!

Рано утром Литвинов с рас-
печатанными 200 экземплярами 
Декларации пришёл в ОГА, где 
уже начали собираться активисты. 
Депутаты старого облсовета не 
пришли на заседание, кроме шести 
человек, которые присутствовали 
в качестве зрителей. Зал быстро 
наполнялся дончанами, среди ко-
торых были представители недав-
но образованных политических 
объединений будущей Республики. 
Зачитывать исторический документ 
поручили Владимиру Марковичу 
(ныне покойному), одновременно 
производилась съёмка историче-
ского события.

Как написал позднее Павел 
Кухмиров, писатель и русский до-
броволец, «документ о провозгла-
шении Республики и проведении 
референдума был ожидаем: дру-
гого зал не воспринял бы». Стало 
понятно, что на референдум надо 
выносить вопрос о суверенитете: 
Донбасс был территорией Украины, 
и, согласно международному праву, 
регион должен был получить неза-
висимость, чтобы дальше распоря-
жаться своей судьбой.

Но первый шаг был сделан. 
Была создана Республика, которая 
в перспективе должна была войти 
в Большую Россию.

Наталья ЗАЛЕВСКАЯ
Фото из личного архива автора

«Помню, как из здания, 
пытаясь остаться 
незамеченными, 

выскользнули какие-то 
фигуры, переодетые 

в фуфайки. Они 
сбросили свои костюмы, 
переодевшись в одежду 

охранников. Их выдавала 
только дорогая обувь».

«Организовали дружину, чтобы не допускать случаев 
мародёрства и обеспечивать жителей хлебом. Это 
было очень важно, многие тогда голодали, потому 

что не было работы, предприятия стали. Социальные 
вопросы в районе решало местное самоуправление, 

и таким образом мы сами выживали и помогали 
выживать другим».

  16 марта 2014 года. Взятие активистами здания СБУ
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Польский вице-премьер Косиняк-Камыш выразил недовольство «сотнями тысяч 
украинцев, которые ездят на лучших автомобилях». И это одни из самых деликатных 
слов, которые можно найти в публичном пространстве. Причин для нарастания 
конфликтов становится всё больше, они уже затрагивают все аспекты жизни.

БАНДЕРОВСКИЕ 
КРИМИНАЛЬНЫЕ ГЕТТО

Самый очевидный конфликт связан с бу-
шующим у украинцев бандеризмом, которо-
го они не стесняются. Открывают рестораны 
и магазины с соответствующей символикой. 
А на критику со стороны возмущённых поля-
ков агрессивно обвиняют их в «российской 
пропаганде». Но над Вислой демонстриро-
вать идеологию людей, которые зверски уби-
вали на Волыни, значит попрощаться со сво-
ими зубами, если повезёт. Всегда было так.

Такая ситуация приводит к появлению 
украинских гетто, которые они называют 
«маленьким Киевом». Об этом сообщила 
польская «Газета Выборча», предупреждая, 

что «это опасная тенденция, ведущая к соз-
данию двух параллельных обществ».

«Украинцы ходят к украинским врачам, 
делают покупки в украинских магазинах, 
они могут решать свои жизненные вопросы 
без необходимости изучать польский язык», 
– пишут журналисты.

Такие гетто станут идеальным местом 
для организованной преступности, которая 
затопит Польшу быстрее, чем закончатся во-
енные действия. Газета «Речь Посполита» 
бьёт тревогу. В последние месяцы зафикси-
рован рост активности банд выходцев с Вос-
тока: «Эти группы действуют безжалостно, 
совершая жестокие грабежи среди бела дня, 
часто в общественных местах».

В польских СМИ постоянно появляются 
новости о преступлениях, совершённых укра-
инцами. И это в ситуации, когда журналистам 
«рекомендовали не поднимать тему», а по-
лиции запрещено указывать национальность 
преступников.

В публичное поле всё равно попала ин-
формация, что украинцы составляют наи-
больший процент иностранцев, находящих-
ся в польских тюрьмах. Вице-спикер Сейма 
Кшиштоф Босак заявил, что Польша стано-
вится «Диким западом» для иностранцев, а 
самое большое их количество – из Украины: 
«На иностранцев приходится 20 процентов 
совершённых преступлений, в то время как 
их доля среди преследуемых за убийство со-
ставляет до 40 процентов. Практически 
нет дня, чтобы мы не задерживали гражда-
нина другой страны», – сказал Босак.

ЭКСПЛУАТАЦИЯ БЮДЖЕТА
И все эти люди используют польских на-

логоплательщиков. Причём без зазрения со-
вести.

В 2023 году украинцы внесли в государ-
ственный бюджет около 1,5 миллиарда 
злотых, а сумма выплаченных им пособий 
составила 8 миллиардов. В январе депутат 

Конфедерации обратил внимание на приви-
легии украинцев в сфере здравоохранения. 
По его словам, «поляк должен работать, 
чтобы иметь медицинскую страховку, но 
каждый украинец имеет доступ к медицин-
ским услугам автоматически, и с Востока 
идёт волна медицинского туризма».

В 2024 году бесплатное лечение получили 
523 тысячи украинцев, что обошлось поль-
скому бюджету в 755 миллионов злотых. 
Кроме того, на каждого украинского ребёнка 
выплачивается пособие в размере 800 зло-
тых в месяц, что эквивалентно более 7 300 
гривен – больше, чем минимальная зарплата 
в Украине. В 2024 году таких пособий было 
выплачено более, чем на 2 миллиарда 800 
тысяч злотых. Каждый украинец, который 
проработал в Польше хотя бы один день, име-
ет право на минимальную пенсию, которая на 
сегодняшний день составляет 1 500 злотых.

В 2022 году много говорили о том, что 
украинцы укрепят польскую экономику. Как 
оказалось, приток миллионов людей (пра-
вительство признаёт, что не в курсе, сколько 
их на самом деле в стране) привёл к замо-
раживанию заработной платы. Раньше пред-
приниматели буквально боролись за сотруд-
ников, зарплаты росли. В настоящее время 
поляк в любой момент может услышать: 
«если вам не нравится, на ваше место оче-
редь из десятерых (украинцев)».

Согласно официальным опросам, лишь 15 
процентов беженцев после окончания боевых 
действий собираются вернуться домой. Навер-
няка их прибудет намного больше. Означает 
ли это, что над Вислой будет пролита кровь 
«самых лучших друзей»? Определённо да.

Давид ХУДЖЕЦ

Украинские привилегии на польский счёт

  Участь украинцев на польской земле

«Поляк должен работать, чтобы 
иметь медицинскую страховку, 

но каждый украинец имеет 
доступ к медицинским услугам 

автоматически, и с Востока идёт 
волна медицинского туризма».

Спетая израильтянами «Катюша» на фестивале «Мэрцишор» 
вызвала гнев властей Молдавии. Ансамбль обвинили в 
«пропаганде». Тем временем в обмен на газ в молдавских школах 
Приднестровья ученикам навязывают учебники, героизирующие 
румынского соратника Гитлера – Иона Антонеску. Есть ли в 
Молдавии силы, способные противостоять этому безумию?

В Молдавии накопилась из-
рядная усталость от авторитарного 
правления режима Майи Санду и 
её партии «Действие и солидар-
ность» (PAS) с агрессивной румыни-
зацией и практически полным фиа-
ско в экономических и социальных 
вопросах. Тем не менее милой жен-
щине предстоит ещё четыре года 
сидеть в президентском кресле. Кто 
же противостоит резвой мадам?

Силы, которые намерены идти 
против Санду, объединились в блок 
«Альтернатива». Вот только аль-
тернатива чему? Разве что само-
дурству неистовой Майи. Её конку-
ренты в один голос поют всё о том 
же «европейском выборе» – и мэр 
молдавской столицы Ион Чебан с 
его «Национальным альтернатив-
ным движением», и Марк Ткачук 
с «Гражданским конгрессом», и 
«Партия консолидации и разви-
тия» экс-премьера Иона Кику, и 
экс-кандидат на пост президента 
и генпрокурор страны Александр 

Стояногло. Поговаривают, что к 
коалиции не прочь присоединиться 
и социалисты экс-президента Иго-
ря Додона (раз уж их кандидат на 
прошлых президентских выборах 
Стояногло вошёл в неё), на кото-
рого в своё время делала ставку 
Москва. Но теперь и Додон вполне 
себе не чужд евроинтеграции, а его 
социалисты ждут своего часа. Ме-
диа-рупоры Санду и так обвиняют 
коалицию в том, что те – «ставлен-
ники России».

Реальность же такова, что на 
этих выборах «своих людей» у Мо-
сквы нет. Последний раз попытка 
сформировать пророссийскую силу 
была предпринята весной прошло-
го года как раз-таки в Москве, когда 
бизнесмен и политик Илан Шор со-
здал политический блок «Победа». 
Но официальный Кишинёв отказал 
как блоку, так и его кандидату в 
президенты Василию Боле в праве 
участвовать в выборах под откро-
венно надуманными предлогами.

Пока мы теряем страну, 64 
процента населения которой (по 
данным прошлого года) отмечает 
9 Мая, где остаются такие условно 
пророссийские анклавы, как город 
Бельцы и Республика Гагаузия. Не 
говоря уже о юго-западном фрон-
тире Русского мира – Приднестро-
вье. С другой стороны, и поделать 
тут Россия пока ничего не может, 
разве что начать ещё одну СВО, но 
время для этого, очевидно, ещё не 
пришло…

А режим Санду готов дать бой 
и претендентам на европейское 
счастье Молдавии. PAS внесла в 
молдавский парламент целый па-
кет законопроектов «по борьбе с 
электоральной коррупцией», ко-
торый позволяет ликвидировать 
общественные, политические и 
религиозные организации СМИ по 
признаку «экстремизма». Что такое 
«экстремизм», будут определять го-
сорганы, в которых правят бал чле-
ны и сторонники партии Санду.

Хотя политика режима Санду 
сама отдаёт откровенным экстре-
мизмом. Кишинёв показательно не 
принимает верительные грамоты 
посла России, закрывает Русский 
дом, энергетически душит Придне-
стровье, в обмен на обеспечение 

республики русским газом через 
Венгрию, обязав в молдавских 
школах ПМР преподавать по мол-
давским учебным программам, где 
румынский диктатор, соратник Гит-
лера Ион Антонеску представлен 
в позитивном ключе. Провластные 
медиа Санду устроили травлю из-
раильскому ансамблю, который на 
молдавском фестивале «Мэрци-
шор» исполнил знаменитую «Ка-
тюшу». При этом по стране басту-
ют работники железнодорожной 
отрасли, требуя, чтобы им платили 
хотя бы минимальную зарплату в 
стране.

Не останавливает президента 
Молдавии и то, что американский 
Департамент эффективности госу-

дарственного управления (DOGE) 
Илона Маска аннулировал транш в 
22 миллиона долларов для «укре-
пления политического процесса и 
выборов» для этого государства. 
Но остался Брюссель, под диктовку 
которого в соседней Румынии мест-
ный ЦИК снял с выборов популяр-
ного кандидата Кэлина Джеордже-
ску. Поэтому и молдавские выборы 
осенью этого года обещают быть 
«весёлыми». И тут не дело в том, 
что «Альтернатива» несёт угрозу 
европейскому вектору Молдавии. 
Просто безраздельная власть слад-
ка. И нынешний формат европей-
ского выбора вполне дозволяет 
подобное.

Алексей ТОПОРОВ

По заветам Антонеску
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  «Демократичный» взгляд авторитарного режима Майи Санду 
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Маск заявил, что не отключит Украину от Starlink. Эти спутники жизненно необходимы 
ВСУ для передачи информации и шифрования данных. Их многотысячная 
группировка растёт, и Маск физически не может позволить себе отключать кого-
то от своей системы, иначе рискует обрушить весь свой амбициозный проект.

«НИЧЕГО ЛИЧНОГО, 
ПРОСТО БИЗНЕС»

Илон Маск вернулся к обсуждению рабо-
ты своей сети спутников Starlink на Украине. 
Случилось это после того, как глава польского 
МИД Радослав Сикорский заявил, что Вар-
шава может найти другого поставщика услуг, 
в том числе и для Украины, если система Ма-
ска окажется «недостаточно надёжной».

В ответ американский предприниматель 
заявил: «Чтобы быть предельно ясным: не 
важно, насколько я не согласен с политикой 
Украины, Starlink никогда не отключит свои 
терминалы. Я просто объясняю, что без 
Starlink украинские линии фронта рухнут, 
так как русские могут глушить все осталь-
ные коммуникации! Мы никогда бы не сдела-
ли ничего подобного и не использовали бы 
это как разменную монету».

На самом деле Маск несколько лука-
вит. Частично в ходе СВО система Starlink 
отключалась над Крымом ещё в сентябре 
2023 года, чтобы затруднить атаки дронов и 
беспилотников на этот российский регион и 
его инфраструктуру.

Когда Маск говорит про «разменные мо-
неты» и недопустимость такого подхода, дело 
здесь не в сочувствии украинцам, а в деньгах 
и долгоиграющей экономической стратегии 
предпринимателя.

Поддерживает такую точку зрения и 
председатель комиссии Общественной пала-
ты РФ по вопросам суверенитета Владимир 
Рогов. «Starlink работает и продолжает 
работать на территории постукраинского 
пространства, и уверен, что ничего в этом 
вопросе не изменится. Тут во главе угла – 
бизнес-интересы. Как говорится, ничего 
личного, просто бизнес», – заявил обще-
ственник в интервью РИА Новости.

НЕ ГРУППИРОВКА, 
А ОРДА

Проект Starlink был анонсирован ещё в 
2015 году, в 2018-м прошли тестовые пуски 
первых спутников. Сами по себе – это малые 
аппараты весом примерно 260 килограммов, 
которые похожи на плиту или панель. Состо-
ят они из антенн, солнечной батареи, элек-
тронной управляющей начинки и электро-
двигателя, работающего на эффекте Холла. 

Этот двигатель, дабы не вдаваться в научные 
дебри, работает дольше, чем сам спутник, и 
поэтому позволяет контролируемо спускать с 
орбиты аппараты, которые выработали свой 
ресурс. А помимо прочего, эффективно ма-
неврировать в околоземном пространстве, 
меняя орбиту и, в случае необходимости, 
уклоняясь от космического мусора.

Срок эксплуатации спутников относитель-
но невелик – около пяти лет. Но группировка 
этих машин постоянно растёт: сотнями и ты-
сячами. В феврале 2024 года их было около 
6 000, через год, в феврале 2025-го, говорит-
ся уже более чем о 8 000 аппаратов.

Всего же Маск планирует нарастить сеть 
сначала до 12 000 машин, а потом, в случае 
удачного развития проекта и поступления со-
ответствующих инвестиций – до 42 000.

Удачное развитие проекта в данном контек-
сте – это покрытие всей планеты широкополос-
ным «космическим интернетом», который будет 
работать бесперебойно в любой точке Земли.

КОСМИЧЕСКАЯ МОНОПОЛИЯ
Если упрощать, есть, например, поисковая 

система Google, которая лидирует по количе-
ству пользователей и поисковых запросов во 
всём мире, несмотря на то, что есть и другие 
национальные поисковые системы. Маск хо-
чет создать интернет-провайдера примерно 
такого же масштаба. По сути, глобальную 
монополию. И к успеху он постепенно идёт: 
по данным на 2024 год, во всём мире было 
4 миллиона пользователей; данные за 2025 
год говорят уже о пяти миллионах.

Количество пока довольно скромное. У 
того же «Ростелекома» на четвёртый квартал 
2024 года было 11,8 миллиона пользовате-
лей. Но прирост на миллион за год – это се-
рьёзная заявка на победу.

К тому же, чем больше будет количество 
спутников, тем доступнее станет интернет. И 
в перспективе дешевле, что позволит охва-
тывать куда более широкую аудиторию. Не 
стоит забывать и про военные и разведыва-
тельные задачи, которые спутники Starlink 
выполняют в дежурном режиме, и Маск этого 
абсолютно не скрывает.

ВОЕННЫЙ КОМПОНЕНТ
Во-первых, сама по себе бесперебойная 

передача данных, которую практически не-
возможно заглушить – это уже технология 
если и не военного, то уж точно «двойного» 
назначения.

Во-вторых, помимо публичной и обще-
доступной сети Starlink, у этих спутников есть 
и закрытая подсистема с дополнительными 
протоколами шифрования под названием 
Starshield. В декабре 2024 года Маск заклю-
чил контракт с Пентагоном на поставку но-
вых терминалов Starshield для ВСУ. Таковых 
было предоставлено 2 500. С учётом того, что 
ранее 500 терминалов на Украине имели до-
ступ к этой сети, сейчас там уже 3 000 точек 
доступа и раздачи зашифрованного сигнала.

По сути, Маск и его система сейчас обе-
спечивают всю передачу данных в Вооружён-
ных силах Украины.

А помимо этого, сами спутники Starlink 
могут быть (или уже) оснащены «обору-
дованием для научных и исследователь-
ских целей». То есть для топографической 
съёмки, например, которая вполне может 
позволить наблюдение за передвижением 
российских войск и техники в режиме ре-
ального времени.

ЗА ЧЕЙ СЧЁТ БАНКЕТ?
И здесь возникает вопрос: откуда у Маска 

деньги на весь проект в целом и на поставки 
оборудования на Украину, у которой таких 
денег нет?

Об этом говорил в октябре 2022 года и 
сам Илон Маск. Отвечая на вопросы журна-
листов, он подчеркнул: «Никаких денег от 
министерства обороны США, но несколько 
других стран, организаций и частных лиц 

платят за приблизительно 11 тысяч из 25 
тысяч терминалов. SpaceX теряет около 
20 миллионов долларов в месяц на неопла-
чиваемых услугах и издержках, связанных 
с повышенными мерами безопасности для 
кибервоенной защиты, но мы продолжим 
делать это».

Но уже в 2024 году Маск заключил дого-
вор с Пентагоном о поставке оборудования 
киевскому режиму на сумму 23 миллиона 
долларов. Характерно, о том, оплачивает ли 
Минобороны США работу этого оборудова-
ния, нет ни слова.

С другой стороны, министр иностранных 
дел Польши, говоря о «поиске другого про-
вайдера», в недавнем выступлении заявил, 
что его страна отдаёт 50 миллионов дол-
ларов в месяц на работу Starlink только на 
Украине.

Помимо Польши, у Украины есть и дру-
гие страны-доноры, у которых получше с 
деньгами, чем у Варшавы. Но цифры оплаты 
интернета для Украины старательно не озву-
чиваются, чтобы население ЕС совсем уж не 
взялось за вилы и топоры.

Даже если допустить, что на Украине 
Маск действует себе в убыток (а верится в 
это с трудом), сама по себе бесперебойная 
работа Starlink и Starshield в условиях воен-
ного конфликта – идеальная рекламная кам-
пания, даже безотносительно того, насколько 
плохи дела у Украины на поле боя.

Маск сейчас прямо заявляет, если бы не 
его спутники, эти дела были бы кратно хуже. 
И, наверное, в это можно поверить.

ЧТО В ИТОГЕ?
В итоге мы видим, что Маск действи-

тельно не отключит Украину от «космиче-
ского интернета». Не потому, что он «люби-
тель киевского режима», а в силу того, что 
это деньги, которые платит ему Пентагон и 
«другие государства и организации», и ре-
клама, которая даёт дополнительные при-
были и инвестиции в его проект. Который, 
кстати, оценивается в 10 миллиардов дол-
ларов. Так что отключать Маску что-либо, 
а уж тем более Украину, совсем «не в кас-
су». Это помешает ему стать впоследствии 
глобальным монополистом спутникового 
интернета. А только такой результат может 
обеспечить Starlink выход в прибыль. Ну и 
ещё военные контакты. И тоже, желательно, 
по всей планете.

Александр ЧАУСОВ
публицист, 

кандидат исторических наук

В 2024 году Маск заключил 
договор с Пентагоном 

о поставке оборудования 
киевскому режиму на сумму 

23 миллиона долларов. 
Характерно, о том, оплачивает 
ли Минобороны США работу 

этого оборудования, 
нет ни слова.

СТАТИСТИКА 
СПУТНИКОВОЙ 
ГРУППИРОВКИ STARLINK
• Общее число спутников: 8 000 (на фев-
раль 2025-го), из них 7 078 – в рабочем 
состоянии.
• Срок службы: 5 лет, после чего аппара-
ты сходят с орбиты.
• Орбиты: Основные высоты – 525–570 
км, наклонение от 33° до 97.6°.
• Инновации: Спутники оснащены ион-
ными двигателями на криптоне и фа-
зированными антеннами для маневри-
рования и связи.

КОНКУРЕНЦИЯ 
И ВЫЗОВЫ
• Китай: Компания SpaceSail планирует 
запустить 15 000 спутников к 2030 году. 
В 2024-м Китай установил рекорд по за-
пускам (263 спутника).
• ЕС и OneWeb: Eutelsat (владелец 
OneWeb) предлагает альтернативу 
Starlink для Украины. Еврокомиссия 
изучает варианты замены.
• Project Kuiper: Джефф Безос (Amazon) 
активизирует переговоры с Бразилией 
и Канадой, угрожая монополии Маска.

Досье ДК

Кстати

Starlink «превыше всего»

  Илон Маск: «Ну, что я вам могу сказать…» 
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ФСБ вновь обнаружила британских «дипломатов»,  чьи действия 
выходят за рамки протокола. Ложные данные, исламистские связи, 
подозрительная специализация – зачем Лондон отправляет в Россию 
экспертов по Ближнему Востоку? Ответ, кажется, лежит на поверхности.

ТЕНИ «БУМАЖНЫХ 
ДИПЛОМАТОВ»

В начале недели стало известно, что за 
шпионаж из России депортируют двух бри-
танских «дипломатов». Речь идёт о сотрудни-
ке английского посольства в Москве Алкеше 
Одедре и Майкле Скиннере, муже сотруд-
ницы дипломатической миссии Королевства 
Табасум Рашид.

«Достоверно установлено, что направ-
ленные в Москву второй секретарь посоль-
ства Алкеш Одедра, 25.12.1990 г. р., и Майкл 
Скиннер, 30.06.1992 г. р., супруг первого се-
кретаря политического отдела посольства 
Табасум Рашид, при получении разрешения 
на въезд в нашу страну намеренно указали 
ложные данные, чем нарушили российское 
законодательство. Одновременно с этим 
ФСБ России выявлены признаки проведения 
указанными дипломатами разведыватель-
но-подрывной работы, угрожающей безо-
пасности Российской Федерации», – говорит-
ся в официальном сообщении ФСБ.

Что касается «недостоверных сведений», 
точных формулировок того, что указали или 
не указали британские дипломаты, в публич-
ном доступе нет. Однако догадаться из кон-
текста о сути происходящего легко.

В официальном пресс-релизе Министер-
ства иностранных дел по этому поводу ука-
зано, что Россия не потерпит деятельности на 
территории страны «незаявленных сотрудни-
ков британских спецслужб». То есть «дипло-
маты» просто «тактично умолчали», что они 
связаны ещё и с разведкой. Что, кстати, в слу-
чае с Британией случается регулярно.

БРИТАНСКАЯ «КЛАССИКА»
В новейшей истории России первая де-

портация британских дипломатов по подо-
зрению в шпионаже состоялась аж в марте 
1994 года. Тогда из Москвы был выслан со-
ветник по политическим вопросам Джон 
Скарлетт, а руководитель дирекции по внеш-
неэкономическим связям АО «Спецмашино-
строение и металлургия» Вадим Синцов, с 
которым господин Скарлетт «тесно сотрудни-
чал», попал под арест.

В 1996 году на родину отправились ещё 
четыре дипломата Британии. Кстати, тогда 
процесс инициировало именно Королевство, 

обвинив уже наших сотрудников в шпиона-
же. Мы ответили зеркально.

В 2007 году было выслано ещё четве-
ро сотрудников британского посольства в 
Москве. А до этого, в 2006 году, разгорелся 
скандал со «шпионским камнем» – передат-
чиком, замаскированным под булыжник в 
стене, в наличие которого активно не верила 
наша «либеральная общественность». Бри-

тания в итоге наличие «камня» признала. Но 
тогда, в силу общественного резонанса и за-
тянувшегося процесса, британцы сами успели 
отозвать своих сотрудников, уличённых в раз-
ведывательной деятельности.

В 2010 году из России был выслан ещё 
один сотрудник посольства. В 2018 году в 
связи с делом об отравлении экс-полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля, обвинённого в России 
в шпионаже, в Лондон отправились сразу 
23 британских дипломата. Кстати, что стало 
со Скрипалём в итоге – сведений нет и ныне. 
Ну а «Новичок», комплекс отравляющих ве-
ществ, которым якобы травили перебежчи-
ка, с тех пор стал натуральным мемом.

В 2024 году сначала был выслан атташе по 
вопросам обороны Адриан Когхилл, а затем 
ещё шестеро сотрудников посольства. И снова 
по обвинению в шпионаже. В ноябре 2024 года 
за указание ложных сведений о себе и призна-
ки разведывательной деятельности домой по-
ехал британский дипломат Уилкс Прайор.

В этой связи возникает логичный вопрос: 
а в британском посольстве в Москве вообще 
дипломаты есть или только шпионы?

ВОСТОЧНЫЙ АКЦЕНТ
С нынешними «дипломатами» всё более 

чем интересно. Потому что обычно, когда 
речь идёт о разведчиках на чужой террито-
рии, воображение рисует вполне стандарт-
ную картину: люди тайно занимаются полу-
чением разного рода секретных сведений, 
налаживанием тайных агентурных сетей с 
целью получения ещё большего количества 
информации, а потом эту информацию пере-
дают «куда надо».

В случае с Алкешем Одедрой, Майклом 
Скиннером и Табасум Рашид всё, кажется, не-
сколько сложнее.

Дело в том, что та же Табасум Рашид, 
имеющая, к слову, оманские корни, начинала 
как сотрудница Transparency International 
(включена в перечень организаций, деятель-
ность которых в России признана нежела-
тельной) – организации, которая ищет нару-
шения прав человека там, где ей указывают 
такие структуры, как Госдепартамент США, 
Еврокомиссия и ряд министерств иностран-
ных дел по большей части недружественных 
России государств.

Затем, после «правозащитной деятель-
ности», она перешла на пост советника по 
политическим вопросам в британском Ми-
нистерстве обороны. Там же сотрудничала 
с представителями военного контингента 
НАТО в Эстонии.

Про Алкеша Одедру в публичном доступе 
куда меньше информации. Известно только, 
что у него индо-пакистанские корни. Что, 
наверное, для Британии не является чем-то 
исключительным и подозрительным, если бы 
не несколько существенных но.

Дело в том, что практически вся верхуш-
ка британской дипломатии в России – это в 
последние годы специалисты не по Восточ-
ной Европе или российским реалиям, а по 
Афганистану, Ираку, Ливии и в целом ислам-
ским государствам и, добавим от себя, исла-
мистским группировкам и течениям.

Посол Королевства в России, Найджел 
Кейси, одно время возглавлял департа-
мент Афганистана и Пакистана британского 
МИД.

Первый секретарь британского посоль-
ства в Москве Даррен Форбс-Бейти – специ-
алист по мусульманской Африке. В недавнем 
прошлом был заместителем посла в Мали, 

помимо этого работал в департаменте Сома-
ли из посольства в Кении.

Заместитель посла Том Додд, который, 
к слову, буквально на днях спешно покинул 
Россию «по собственной инициативе», рабо-
тал главой контртеррористического департа-
мента МИД. Карьеру дипломата он начинал 
в Афганистане и Ираке, специализировался 
на вопросах миграции. Ну и чтобы совсем 
всё и всем было понятно, состоял в Межве-
домственной разведывательной организации 
при правительстве Королевства.

В екатеринбургском генконсульстве Бри-
тании, к слову, тоже всё «очень интересно». 
Его возглавляет некий Амир Котеча, который 
свою дипломатическую службу в 2015 году 
начинал как заместитель главы группы по 
Ливии объединённого отдела Северной Аф-
рики. И да, отдельно в его биографии отме-
чается, что он «противодействовал ИГИЛ*».

Но, как мы знаем, в международной по-
литике от противодействия до взаимодей-
ствия – один шаг.

ЧТО В ИТОГЕ?
В связи с такими биографиями британ-

ских дипломатов в России создаётся ощу-
щение, что в Лондоне решили очень плотно 
«поработать» с ячейками исламистских груп-
пировок у нас в стране. И нынешние британ-
ские шпионы, а также их кураторы в России 
– это даже не столько разведчики в класси-
ческом смысле, сколько «агенты влияния». 
Причём влияния весьма опасного. Потому 
что за последние годы в России случилось 
сразу несколько терактов. Одним из самых 
громких был «Крокус».

При этом Британия совершенно не скры-
вает, что готова «воевать с Россией до по-
следнего украинца» и ослаблять нашу страну 
всеми доступными методами и средствами. 
Ну а там, где украинцы, почему бы не быть и 
исламистам?

Почему мы в принципе не разрываем от-
ношения с Лондоном – это отдельный вопрос 
«высокой дипломатии». Но если упрощать, то 
разрыв дипломатических отношений с ядер-
ным государством – это всё же не очень хо-
рошо.

Радует тут только то, что российская 
контрразведка работает, как показывают нам 
последние новости, весьма результативно. 
Особенно в контексте того, что нынешняя 
британская «дипломатия» вызывает откро-
венные опасения.

Александр ЧАУСОВ
публицист,

кандидат исторических наук

Чемодан, вокзал, Лондон!

  Алкеш Одедра и Майкл Скиннер 

Почему мы в принципе 
не разрываем отношения с 
Лондоном – это отдельный 

вопрос «высокой дипломатии». 
Но если упрощать, то разрыв 
дипломатических отношений 
с ядерным государством – это 

всё же не очень хорошо.

* – запрещённая на территории России террористическая организация

СВЯЗИ 
БРИТАНСКИХ СПЕЦСЛУЖБ 
С УКРАИНОЙ
• С 2014 года MI6 активно обучает укра-
инские спецслужбы (СБУ и ГУР) мето-
дам киберразведки и диверсий.
• В 2022 году британский SAS участвовал 
в подготовке диверсионных групп на 
территории Украины.
• В 2023 году ФСБ задержала 4 агентов, 
связанных с передачей данных об объ-
ектах в ЛДНР британским кураторам.
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ИСЛАМИСТСКИЙ СЛЕД: 
СТАТИСТИКА ТЕРАКТОВ
• За последние 5 лет в России предотвра-
щено как минимум 17 терактов, связан-
ных с исламистскими группировками.
• Трагедия «Крокуса» (2023): не менее 
145 погибших (из них 6 детей), 551 ране-
ный. По версии следствия, исполнители 
связаны с запрещённым в РФ ИГИЛ*.
• В 2024 году в Дагестане и Ингушетии 
ликвидированы 2 ячейки, финансируе-
мые через зарубежные НКО.

В тему 
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Это было похоже на страшный сон, который длился практически 
три года, который «снился» всему человечеству. Это была 
драма, которая, так или иначе, затронула каждого. Это было 
что-то внезапно начавшееся и также внезапно завершившееся…

ДО И ПОСЛЕ
Пять лет назад, 11 марта 2020 

года, Всемирная организация здра-
воохранения объявила о пандемии 
COVID-19. По поводу совершенно 
непраздничного юбилея мы пред-
лагаем вспомнить одну из самых 
смертоносных эпидемий в истории 
человечества.

Почти что каждую зиму школы 
закрывались на одну-две недели 
домашнего обучения, и для уча-
щихся не было слова радостнее, 
чем «карантин». Но в 2020 году 
«карантин» не обрадовал никого.

Без преувеличения, жизнь 
человечества разделилась на до 
и после. Школьники и студенты 
учились онлайн. С ними дома из-
нывали их родители, работа ко-
торых тоже закрылась на «каран-
тин». Мы привыкали к ленточкам 
на полу магазинов и учреждений, 
которые призывали соблюдать 
дистанцию. Мы привыкали к ме-
дицинским маскам как к постоян-
ной и обязательной вещи, без ко-
торой могут выгнать из автобуса 
или не отпустить товар в супер-
маркете. Мы привыкали мерять 
температуру перед работой, во 
время работы и после работы. Мы 
привыкали к тому, что каждый 
день новости начинались с устра-
шающих статистических данных о 
количестве заражённых и леталь-
ных исходов.

НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА
Конечно, некорректно называть 

тяжёлые в экономическом и гума-
нитарном плане годы пандемии 
«полезными». Но кое-какие уроки 
выживания мы всё-таки смогли из-
влечь. К примеру, наши школьные 

и университетские преподаватели 
признавались, что за первые не-
дели онлайн-обучения узнали о 
компьютерах больше, чем за всю 
жизнь. Онлайн-платформы стали 
для них роднее школьного журна-
ла. А сами школьники наконец-то 
стали ценить свою школу. Школу 
с настоящими друзьями и живым 
общением в режиме реального 
времени.

ЧТО ТЫ ТАКОЕ?
«Без маски никуда не пускают. 

Маску можно купить в аптеке, 
но без маски вам её не продадут. 
Значит, свою первую маску надо 
добыть в честном бою». Это один 
из многих анекдотов коронавирус-
ной эпохи. Народ старался не па-
дать духом, но в целом было не до 
смеха. К 2021 году ВОЗ сообщал о 
278 миллионах случаев заражения 

COVID-19. Скорость распростране-
ния вируса напоминала сценарий 
фильма ужасов. Если в том же 
2021 году COVID-19 посетил 110 
стран, то к 2022-му проще было на-
звать, куда он не добрался. Соглас-
но ВОЗ, лишь Туркмении и Тувалу 
посчастливилось не познакомиться 
с новой болезнью.

Фантастический масштаб пан-
демии наводил политологов и фи-
лософов на выводы, выходящие 
далеко за медицинские рамки. 
В частности, известный обще-
ственный деятель, доктор социо-
логических и политических наук 
Александр Дугин в интервью «Биз-
нес-газете» ещё в 2020 году заяв-
лял, что не исключает искусствен-
ную природу коронавируса:

«Я ориентируюсь на то, как ре-
агировали на коронавирус разные 
государства и правительства. 
Вводить настолько жёсткий лок-
даун перед лицом обычного вируса 
с не очень высокой смертностью 
странно. На это можно было бы 
пойти, если правительства знали 
что-то большее, чем нам гово-
рилось. Видимо, мы имеем дело с 
тем, о чём давно говорят глоба-
листы: достижение пределов ро-
ста (демографии, экономики, при-
родных ресурсов), необходимость 
сокращения населения планеты, 
прежде всего, за счёт пожилых 

людей, изменение баланса произ-
водства и потребления (с чем не 
справляются ни промышленность, 
ни ресурсная база), необходимость 
полного контроля над людьми, 
включая управление сознанием, 
сращивание человека и машины и 
так далее. А для этого нужна вол-
на катастроф или просто резкое 
сокращение народонаселения пла-
неты».

В интервью радио «Комсо-
мольская правда» известный пу-
блицист и политический деятель, 
член «Изборского клуба» Нико-
лай Стариков также видел в ме-
ханизме пандемии политические 
шестерёнки: «Кто-то разрушает 
мировую экономику, в которой 
он начал проигрывать. Вот моя 
версия событий ровно такая. Я 
не знаю, искусственный это ви-
рус или настоящий, но я вижу, 
что его рекламируют из каждого 
утюга. Все мировые СМИ к этому 
подключились и, когда это про-
исходит, это происходит всегда 
соз-на-тель-но. Разница между 
предыдущими эпидемиями, кото-
рые были в Китае, и сегодняшней 
– в масштабе рекламы».

Подобное мнение можно было 
услышать и из уст первого главы 
государства. В том же 2020 году 

Александр Лукашенко заявлял 
РИА Новости следующее: «Это 
политическое и, как уже сегод-
ня видим, экономическое, даже 
не противостояние, а война. Все 
страны пытаются использовать 
коронавирусную инфекцию, что-
бы подняться, возвыситься и 
опустить других, если это у них 
получится». Напомним, что в Бе-
лоруссии карантин не вводился. 
Так же напомним, что президент 
Белоруссии объявлял, что сам пе-
ренёс COVID-19, но без симптомов. 
К слову, заболевание у политиков 
не было редкостью. Коронавирус 

диагностировали у премьер-мини-
стра РФ Михаила Мишустина и у 
пресс-секретаря президента Дми-
трия Пескова. Успешно справились 
с болезнью и президент США До-
нальд Трамп, и премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон.

ЧТО ЖЕ ДАЛЬШЕ?
В России все связанные с пан-

демией ограничения были полно-
стью отменены в 2023 году. «На 
уровне Российской Федерации то, 
что вы называете ограничениями, 
мы, под управлением оперативно-
го штаба, отменили практически 
все. У нас ограничений, в прямом 
смысле этого слова, не осталось, 
у нас остались рекомендации», – 
заявляла глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

И вновь о роли и значении 
пандемии в человеческой истории 
СМИ спрашивали не только меди-
цинских экспертов. Коронавирус 
затронул все аспекты нашей жиз-
ни, которая после него уже не мог-
ла быть прежней. Так, известный 
русский писатель и общественный 
деятель Александр Проханов на 
вопрос корреспондента ежене-
дельника «Аргументы и факты» 
о том, как пандемия повлияла на 
человечество, ответил: «Мир вы-

шел из этой истории, конечно, 
потрёпанным, униженным и обес-
кураженным. Микроскопический 
вирус нанёс гордыне человеческой 
мощнейший удар. Мы уже не мо-
жем считать себя пупом земли – 
природа напомнила нам о нашей 
хрупкости. И тут открываются 
два пути. Либо мы выйдем на ка-
кие-то новые рубежи, откроем в 
своём сознании новые представ-
ления о себе и о космосе, напол-
ненные благоговением перед жиз-
нью. Либо миром окончательно 
завладеет тот самый золотой 
миллиард, а остальные будут вка-
лывать и не поднимать головы на 
его плантациях».

При этом многие аналитики 
прогнозировали возвращение пан-
демии, только в более «гуманном» 
варианте не смертельной, а сезон-
ной болезни. Так уже в 2024 году 
Роспотребнадзор сообщал о слу-
чаях заражения новым штаммом 
коронавируса с соблазнительным 
названием Флирт. Как и COVID-19, 
официально Flirt считается гостем с 
востока – впервые его зафиксиро-
вали в Индии.

Вернётся ли пандемия в преж-
них планетарных масштабах – по-
кажет только время. Но оно у нас 
пока есть, чтобы осмыслить прои-
зошедшее и сделать правильные 
выводы. Чем же всё-таки был 
коронавирус: болезнью, биологи-
ческим оружием или ещё одним 
глобальным опытом по управ-
лению человеком? Александр 
Дугин добавлял в этот список и 
библейское знамение: «В Апока-
липсисе речь идёт о том, что 
есть не один фиал гнева Господ-
ня. Один ангел заведует земле-
трясениями, другой – моровыми 
язвами, третий травит реки. 
Какая-то серия предупреждений 
уже в прошлом была, какая-то, 
возможно, будет в будущем. Но 
коронавирус – одно из преду-
преждений. Я думаю, что это 
поле битвы проходит по сердцу 
каждого человека. Поле битвы 
между русской в широком смыс-
ле – евразийской миссией и гло-
бализмом, «общечеловеческим» 
западничеством».

Артём МАСЛОВ

Коронный Апокалипсис

  Человечество перед страхом пандемии. 

«Мир вышел из этой 
истории, конечно, 

потрёпанным, 
униженным и 

обескураженным. 
Микроскопический 

вирус нанёс гордыне 
человеческой 

мощнейший удар. Мы 
уже не можем считать 

себя пупом земли – 
природа напомнила нам 

о нашей хрупкости».

«Видимо, мы имеем дело с тем, о чём давно 
говорят глобалисты: достижение пределов роста 
(демографии, экономики, природных ресурсов), 
необходимость сокращения населения планеты, 

прежде всего, за счёт пожилых людей, изменение 
баланса производства и потребления (с чем не 
справляются ни промышленность, ни ресурсная 

база), необходимость полного контроля над людьми, 
включая управление сознанием, сращивание 

человека и машины…»
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Лёгкая атлетика в нашем регионе всегда была и остаётся одним из самых 
массовых видов спорта. Не удивительно, что в последнее время юные 
звёздочки из Донбасса стали всё громче заявлять о себе на всероссийском 
уровне. Сегодня расскажем о перспективном бегуне Александре Гладунове.

«ОН УВАЖАТЬ СЕБЯ 
ЗАСТАВИЛ…»

Несколько лет назад легкоатлеты, как и 
большинство других спортсменов, выступали 
на республиканском уровне, иногда пробуя 
свои силы на краевых и окружных сорев-
нованиях. От нескольких специалистов до-
водилось слышать, что гостей рады видеть, 
но считают младшими братьями. За пару 
последних лет удалось исправить и эту ситу-
ацию. Ребята стали выступать на всероссий-
ском уровне, показывают неплохие резуль-
таты и становятся членами национальных 
сборных разных возрастов.

Как там у великого поэта: «Он уважать 
себя заставил…» Легкоатлеты из ДНР победа-
ми на чемпионатах и первенствах Российской 
Федерации заставили себя уважать, а такие 
восходящие таланты, как Александр Гладу-
нов (в апреле ему исполнится только 17 лет), 
уже на равных конкурируют со сверстниками 
со всей большой страны.

НА ТРЕНИРОВКУ 
ПРИШЁЛ С ДРУГОМ

– Александр, как в вашей жизни появи-
лась лёгкая атлетика, как всё начиналось?

– На беговой дорожке оказался благода-
ря другу. Это он предложил сходить на тре-
нировку, я не стал отказываться. В итоге он 
забросил ходить на тренировки где-то спустя 
год, а я продолжил заниматься. Встретил тре-
нера Александра Владимировича Франкова, 

провели тренировку, он меня взял к себе в 
команду, и уже почти год я у него трениру-
юсь.

– Почему не футбол или какой-то сило-
вой вид спорта?

– Даже не знаю. До этого я полгода за-
нимался скалолазанием, но решил: не моё 
это. Лёгкая атлетика полюбилась сразу. Были 
мысли освоить какое-то боевое искусство, но 
лёгкую атлетику бросать не намерен.

ПРОБЕЖАЛ ДИСТАНЦИЮ 
И ВСЁ

– У молодых спортсменов всегда есть 
кумиры, примеры. На кого равняетесь?

– Именно кумира у меня нет. Стара-
юсь от каждого брать что-то хорошее, что 
мне подходит, либо то, что мне сильно 
нравится. Например, техника бега нравит-
ся ямайца Усейна Болта. А вот его земляк 
Йохан Блейк поражает тем, что при росте 

180 сантиметров он весит 70 килограммов 
и показывает такие скорости. Стараюсь не 
копировать что-то у определённого сприн-
тера, а брать лучшие качества и развивать 
их у себя.

– Что из просто бегуна делает спринте-
ра, какие качества?

– В первую очередь главное отличие в 
силе. Взрывная сила и отличает спринтера 
от простого бегуна. Как правило, спринтер – 
это груда мышц. Спринт мне понравился из-
начально. Потому что, в отличие от дальних 
дистанций, всё очень быстро проходит. Ты 
пробежал свою дистанцию и всё. Там не надо 
расставлять приоритеты, раскладывать силы 
и тому подобное. Мне больше нравится про-
сто быстро бежать.

БРОНЗОВАЯ МЕДАЛЬ 
ИЗ БРЕСТА

– За последние несколько месяцев вы 
приняли участие в нескольких крупных со-
ревнования, какой результат и старт счи-
таете на данный момент самыми успеш-
ными?

– В начале года было первенство России 
в Тюмени, где удалось занять первое место с 
отличным временем. Считаю, это были глав-

ные мои соревнования в зимнем сезоне, и 
удалось показать свой лучший результат на 
дистанции 60 метров.

– Матчевую встречу среди команд Со-
юзного государства U-18 в Бресте можно 
назвать знаковой? Ведь вам удалось по-
бить личный рекорд на стометровке.

– Рассчитывал улучшить свой результат. 
Определённых целей не ставил, просто улуч-
шить. Не могу сказать, что далось это легко. 
По поводу самой дистанции – на соревнова-
ниях нет усталости как таковой, и ты пробе-
гаешь первые семьдесят метров, даже не за-
мечая этого. Результат 10,82 для меня очень 

хороший, я долго к этому шёл, и на данный 
момент доволен.

– А довольны завоёванной бронзой 
или можно было побороться за два первых 
места?

– Рассчитывал попасть на пьедестал. Хотя 
то, что я вообще попал на эти соревнования 
– это уже достижение. Большое достижение. 
И я показал себя. Что могу ездить на такие 
соревнования. Первое место занял Захар 
Неустроев. Мы с ним хорошо общаемся, он 
тоже проделал большую работу. Он занима-
ется намного дольше меня, и он был готов 
занять первое место.

СПОРТ МОТИВИРУЕТ
– Попадание в национальную сборную 

России, участие в чемпионатах мира и Ев-
ропы, олимпийский дебют – в мечтах по-
добные вершины есть?

– Хочу ещё улучшить свой личный ре-
зультат. Хочу попасть в сборную России. 
Планирую выполнить мастера спорта (10,62 
секунды на 100 метрах. – Прим. авт.), да в 
принципе, показать себя в спорте. В Брест 
я поехал в основе сборной страны, там был 
основным участником, а как будет дальше – 
пока не знаю.

– Помимо лёгкой атлетики, какие у вас 
увлечения? Что вас мотивирует?

– Ну… мотивирует меня пока что только 
спорт. Кроме спорта я особо ничем не зани-
маюсь. Ну, понятно, друзья, популярные ком-
пьютерные игры, всё такое… Однако особых 
увлечений пока нет.

Глеб ОЛЕВИЧ
Фото: из личного архива 
Александра ГЛАДУНОВА

В нынешнем сезоне Александр Гладунов 
в составе российской сборной принял 
участие в матчевой встрече среди ко-
манд Союзного государства U-18 в Бре-
сте, а также стал победителем престиж-
ных международных соревнований 
«Русская зима» в Москве.

В различные годы донецкие легкоатлеты пять раз поднимались на олимпийский пьеде-
стал. Надежда Ткаченко, Нина Зюськова и Сергей Бубка стали олимпийскими чемпиона-
ми, Василий Архипенко и Валерий Подлужный – серебряным и бронзовым призёрами, 
соответственно.

Кстати

В тему

Спринт к мечте

  Александр Гладунов со своим тренером Александром Франковым

  В беге на 60 метров в Тюмени Александр Гладунов показал результат 6,84 секунды, что всего в одной сотой 
от норматива мастера спорта России
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Если вы дончанин и к вам в гости приехал товарищ, ни 
разу до этого не бывавший в нашем городе, пригласите 
его на прогулку по центру. А мы по пунктам расскажем, 
как экскурсию сделать интересной и познавательной.

Так уж вышло, что мой старый 
знакомый живёт на два города. 
Симферополь стал его новым до-
мом после майских событий 2014 
года в Одессе, а Москва – местом 
работы. За последние десять лет 
Роман всё никак не мог попасть в 
Донецк, но после строительства 
прямого автомобильного сообще-
ния полуострова Крым с материко-
вой Россией такая возможность у 
него появилась. На всё про всё для 
посещения Донецка у нас было не-
сколько часов.

Встретились мы на пересече-
нии бульвара Пушкина и проспек-
та 25-летия РККА, припарковали 
автомобили. Несколько минут по-
топтались на месте, как бы выби-
рая маршрут. Я предложил начать 
экскурсию прямо с того места, где 
стоим.

Товарищ мой оказался очень 
наблюдательным. И, не дожидаясь 
моего монолога о предстоящем 
маршруте, сразу спросил: «А какое 
отношение стратонавты имеют 
к Донецку?»

Ему в глаза бросился неболь-

шой памятник Стратонавтам. Дон-
чане часто проходят мимо и даже 
не задаются таким вопросом, а 
история интересная, но трагическая.

На этом месте 18 июля 1938 
года потерпел крушение аппарат 
ВВА-1 со стратонавтами. Учёные 
поднимались на субстратостате 
для изучения влияния высотного 
давления на организм человека. 
На большой высоте отказало кис-
лородное оборудование, а инди-
видуальные кислородные средства 
не справились с поддержанием 
жизнеобеспечения. Экипаж суб-
стратостата погиб от удушья. Сам 
субстратостат упал на территории 
нынешнего Центрального парка 

культуры и отдыха имени А. Щер-
бакова. Открытие памятника состо-
ялось 26 апреля 1953 года.

На постаменте установлено че-
тыре барельефа с изображениями 
погибших стратонавтов. Первый 
пилот – Яков Григорьевич Укра-
инский, второй пилот – Серафим 
Константинович Кучумов, во-
енный врач – Пётр Михайлович 
Батенко и врач экипажа – Давид 
Евсеевич Столбун. Их именами на-
званы улицы в Донецке.

От памятника Стратонавтам 
мы направились вверх по бульвару 

Пушкина. Подошли к месту гибели 
первого Главы ДНР Александра 
Захарченко. Мы часто в личных 
беседах вспоминаем его самыми 
тёплыми словами. Отдали дань 
памяти выдающемуся человеку и 
продолжили наш маршрут.

– Интересный у вас бульвар! В 
центре города картины продают, ке-
рамику, – удивляется мой товарищ.

– Нынешняя военная обста-
новка не позволяет всем желаю-
щим выставить творения рук сво-
их, – с сожалением пришлось мне 
констатировать.

– Всё впереди. Будет наша По-
беда и всё возродится. Вы же дон-
чане, народ упёртый и настойчивый.

– А мы и не сомневаемся! – 
отвечаю уверенно.

Снимаем шляпу перед памят-
ником Александру Сергеевичу 
Пушкину, в честь которого и назван 
бульвар. За неспешным разговором 
почти дошли до окончания бульва-
ра, и тут мой товарищ воскликнул: 
«Смотри, красота-то какая!»

Это была реакция на пальму 
Мерцалова, возле которой остано-
вились для подробного пояснения 
«что, да почему».

О главном, по моему мнению, 
рукотворном символе Донеччины 
Роман знал давно. Видел на кар-
тинках, но вживую, хоть и не ориги-
нал, лицезрел впервые.

Её история началась в конце 
1895 года, когда кузнец Алексей 
Мерцалов из Юзовки (так тогда 
назывался Донецк) в компании с 
молотобойцем Филиппом Шкари-
ным изготовили пальму из цельно-
го куска рельса.

В августе 1999 года на сессии 
Донецкого облсовета был утверж-
дён герб Донецкой области, где 
на золотом геральдическом поле 
колышутся листья мерцаловской 
пальмы. А сама достопримечатель-
ность появилась на бульваре отно-
сительно недавно – в 2007-м.

Буквально в 50 метрах пути 
следования мы вышли к фигурам 
бойца Красной армии Великой 
Отечественной войны и современ-
ного ополченца, установленным 

перед Домом правительства. Про-
образами для мемориального ком-
плекса «Защитникам Донбасса» 
стали родные дед и внук, Григорий 
Павлович и Дмитрий Верлановы. 
Первый ушёл на фронт защищать 
Родину в 1941 году, а второй встал 
на путь борьбы с фашизмом в 
2014-м. Об этом интересном факте 
мне поведал уже Роман. Даже в из-
веданном, казалось бы, мною горо-
де есть неизвестные и интересные 
факты, которых раньше не знал. 
Спасибо товарищу, расширил мои 
познания о Донецке.

Выходим на улицу Университет-
скую и уже через квартал прогули-
ваемся по Парку кованых фигур. 
Интересное, скажу вам, местечко. 
Трогает за душу. Сразу хочется стать 
ребёнком. Своими ручками всё по-
трогать, ножками потоптать. Но 
мы-то взрослые ребята. И потому 
просто рассматриваем уникальные 
кованые произведения искусства.

Выходим на улицу Артёма и 
перед зданием горадминистра-

ции – копии почти в размер ориги-
налов знаменитых Царь-пушки и 
Царь-колокола. Сомневаюсь, что 
ещё где-то в городах России есть 
такие монументы.

Если уж говорить об истории 
Донецка, нельзя миновать памят-
ник Джону Юзу, основателю го-

рода, в честь которого он получил 
своё первое название – Юзовка. 
Расположен памятник напротив 
третьего корпуса ДонНТУ, или ДПИ, 
как по старой привычке называют 
его дончане.

18 апреля 1869 года между 
Комитетом министров Российской 
империи и валлийцем был заклю-
чён «Договор на образование Но-
вороссийского общества каменно-
угольного, железного и рельсового 
производств и общества железно-
дорожной ветки от Харьковско-
Азовской линии». На приобретённых 
землях в том же году начинается 
строительство чугунолитейного за-
вода, который, по условиям контрак-
та, должен был выплавлять рельсы 
для российских железных дорог.

Место для строительства нового 
завода было выбрано неслучайно. 
Юз подробно изучил месторожде-
ния полезных ископаемых и пришёл 
к выводу, что более удачного места, 
чем рядом с селом Александровка 
на берегу реки Кальмиус, не найти.

На месте построенного завода 
сразу же возник посёлок, в честь 
своего основателя названный 
Юзовкой.

Времени у нас оставалось со-
всем немного, но пройти мимо 
главных нематериальных достопри-
мечательностей нашего города мы 

не могли. Поэтому идём в обратный 
путь на юг, но уже по улице Артёма, 
параллельной бульвару Пушкина.

– Очень хочу попасть на мю-
зикл «Игроки»! Уж очень хвалят, а 
ты знаешь, я такое люблю, – выдал 
мой товарищ пламенную речь воз-
ле Театра оперы и балета.

– Это другой театр, – пришлось 
мне с улыбкой поправить знатока 
театрального искусства, – «Игро-
ки» идут в драме, до которой от-
сюда рукой подать.

История Донецкого государ-
ственного академического музы-
кально-драматического театра 
имени М. М. Бровуна началась 
в 1927 году в Харькове. Лишь в 
1933 он переехал в Сталино (тог-
дашнее название Донецка), где 
7 ноября открыл свой первый сезон 
премьерой драмы Ивана Мики-
тенко «Бастилия божьей матери». 
Сегодня это современный и очень 
востребованный театр. Билеты на 
все спектакли достать практически 
невозможно. Они раскупаются на 
месяц-два вперёд.

– Какие же вы всё-таки молод-
цы, дончане. Вокруг военная обста-
новка, бытовые трудности, своих 
проблем хватает, а вы не забываете 
о вечном!!!

На приятном для дончан 
выводе наша экскурсия закон-

чилась. Впереди у Романа был 
путь в столицу нашей Большой 
Родины, а у меня – ноутбук и 
небольшой рассказ о маршруте 
выходного дня для гостей нашего 
города.

Владимир МАРЧУКОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

  Символично: старшее и подрастающее поколение 
у пальмы Мерцалова 

  Кафе «Сепар». 
Место гибели первого Главы ДНР Александра Захарченко

«Всё впереди. Будет 
наша Победа и всё 
возродится. Вы же 

дончане, народ упёртый 
и настойчивый».

Прообразами для мемориального комплекса 
«Защитникам Донбасса» стали родные дед и внук, 
Григорий Павлович и Дмитрий Верлановы. Первый 

ушёл на фронт защищать Родину в 1941 году, а 
второй встал на путь борьбы с фашизмом в 2014-м.

Донецк: история
в бронзе и стали
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Отследите реакцию болельщиков, и вы поймёте, кто за какую команду 
болел. Персонажи на местах 1, 5, 6, 7 болели за одну команду, остальные 
за другую – об этом говорит синхронность чувств людей. Получается, пер-
вые радовались больше, их команда победила со счётом 5:3.
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По горизонтали: 3. Что, весившее 83,6 
кг, сгорело 4 января 1958 года? 9. Марка гру-
зовика Александра Медведя из фильма «Ко-
ролева бензоколонки». 10. Водитель кареты. 
11. Нить накала в обиходе. 12. Вертикальная 
водопроводная труба. 14. Одноколёсный 
транспорт. 15. Российский космический ко-
рабль. 17. Материальные ценности предпри-
ятия. 20. Гибрид ведра и душа. 23. Мастер 
рисунков по железу. 25. Для её хранения ис-
пользуется горка. 26. В честь какого учёного 
названа высшая награда Российской акаде-
мии наук? 27. Какой газ в жидком состоянии 
хранят в сосуде Дьюара? 28. Традиционная 
форма приложений операционной системы 
«Windows». 29. Место межпланетного старта. 
31. Понятие «погода» относится к текущему 
состоянию атмосферы, а это понятие – к 
среднему состоянию атмосферы за длитель-
ный период. 32. Счётчик времени с медлен-
но опускающейся гирей. 33. Название этого 
грузозахватного приспособления в переводе 
с голландского означает «петля». 36. Про-
изводитель офисных клонов. 37. Цифры на 
бампере. 40. «Уезд» поезда. 42. Штырёк вну-
три слова. 43. Яркий гений науки. 44. Орудие 
в игре Minecraft. 45. Какой сторонник теории 
о бесконечности Вселенной и множествен-
ности миров был вынужден прекратить свою 
деятельность в последний год XVII века? 46. 
Судно с адмиралом.

По вертикали: 1. Вес товара без тары 

и упаковки. 2. Мастер, сверяющийся с ко-
лерной книжкой. 4. «Пшик» в поездке. 5. 
Что может оборваться у лифта? 6. Значок 
на поле десктопа. 7. Ручной инструмент 
для сверления отверстий в дереве и дру-
гих мягких материалах. 8. График выхода 
телепрограмм. 13. «Сердце» паровоза. 14. 
Кто произвёл первую фото- и видеосъём-
ку в космосе? 16. «Медкомиссия» для ав-
томобиля. 17. Это не только музыкальный 
инструмент, но и название раскладного ме-
ханизма некоторых диванов-кроватей. 18. 
Труд ювелира, набивающий цену алмазу. 
19. Добытчик голубого топлива. 21. Мате-
матический статус синуса. 22. Количество 
энергии, которое необходимо, чтобы нагреть 
1 грамм воды на 1 градус. 24. Машина, отни-
мающая у человечества рабочие места. 25. 
Мастера французского Шербура называли 
его «пудрой буканьеров». 29. Отрицатель-
ный электрод. 30. Среднее арифметическое 
между велосипедом и мотоциклом. 33. Знак, 
используемый для передачи информации. 
34. Приспособление для обеспечения жив-
ности водой. 35. При каком режиме работы 
стиральной машины особенно нужна цен-
тробежная сила? 36. Какое животное в 1963 
году стало первым, запущенным в космос 
Францией? 38. 50-летний автомобиль. 39. 
Это то, что происходит, пока заряжается твой 
телефон. 41. Электронный прибор, который 
был беспроводным у наших бабушек.

Ответы: По горизонтали: 3. Спутник.  9. Белаз.  10. Кучер.  11. 
Волосок.  12. Стояк.  14. Тачка.  15. Рокот.  17. Актив.  20. Лейка.  23. 
Гравёр.  25. Посуда.  26. Ломоносов.  27. Азот.  28. Окно.  29. Кос-
модром.  31. Климат.  32. Ходики.  33. Строп.  36. Копир.  37. Номер.  40. 
Отход.  42. Дефис.  43. Светило.  44. Кирка.  45. Бруно.  46. Флагман.

По вертикали: 1. Нетто.  2. Маляр.  4. Прокол.  5. Трос.  6. Иконка.  
7. Бурав.  8. Сетка.  13. Котёл.  14. Титов.  16. Техосмотр.  17. Аккор-
деон.  18. Огранка.  19. Газовик.  21. Функция.  22. Калория.  24. 
Робот.  25. Порох.  29. Катод.  30. Мопед.  33. Символ.  34. Поилка.  
35. Отжим.  36. Кошка.  38. Ретро.  39. Жизнь.  41. Утюг.
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Подзарядка для жизни

Нелегальные автобусные перевозки остаются угрозой для безопасности граждан 
и экономики. Пассажиры многим рискуют, выбирая «серых» перевозчиков.

АВАРИИ ИЗЗА ТЕХНИЧЕСКОЙ 
НЕИСПРАВНОСТИ

Водители нелегальных перевозчиков 
чаще всего не проходят медосмотр перед вы-
ездом на маршрут, а транспортное средство 
– технический контроль. «Серые» перевоз-
чики сплошь и рядом используют автобусы с 
неисправностями, перегружают салон пасса-
жирами, что значительно увеличивает веро-
ятность аварий.

ОТСУТСТВИЕ СТРАХОВКИ 
И ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Если автобус перевозчика, работающего 
без лицензии, попал в аварию, пострадавшие 
не смогут получить компенсационные выпла-
ты. Причина проста – «серые» операторы иг-
норируют требование обязательной страхов-
ки пассажиров, оставляя людей без защиты. 
В то же время легальные компании обязаны 
страховать пассажиров, что даёт людям пра-
во на компенсацию в случае аварий.

ФИНАНСОВЫЕ ЛОВУШКИ 
И ШТРАФЫ

С 15 июля 2024 года за отсутствие марш-
рутной карты или парковку в неположен-
ном месте перевозчикам грозят штрафы до 
300 000 рублей. Однако нелегалы продолжа-
ют нарушать правила. В 2025 году в Москве 
пассажиры, купившие билеты через агрега-

торы, оказались в автобусе без документов 
на проезд. Водитель отказался предоставить 
маршрутную карту, а при проверке Ространс-
надзора транспорт задержали. Пассажиры 
провели ночь на трассе, ожидая замены 
транспортного средства.

ПРОБЛЕМЫ С ДОКУМЕНТАМИ 
И ЗАДЕРЖАНИЯ

Пассажиры, купившие билеты через не-
проверенные неофициальные сайты, часто 

сталкиваются с отсутствием посадочных та-
лонов или внезапной отменой рейсов. В слу-
чае проверки такие автобусы задерживают, а 
пассажиры теряют время и деньги.

ЛЕГАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ 
И ПРОЗРАЧНОСТЬ

Легальные перевозчики гарантируют не 
только безопасность, но и прозрачность. Они 
работают только через официальные авто-
станции. Например, в Москве одной из таких 
станцией отправления прямых рейсов в ДНР 
является «Новоясеневская». Легальные пе-

ревозчики проходят регулярные проверки, 
страхуют пассажиров и соблюдают режим 
труда водителей. Выбирая официальные ав-
товокзалы и проверенные компании, вы за-
щищаете свою жизнь и кошелёк.

Помните: сэкономленные 500 рублей на 
билете могут обернуться тысячами на лече-
нии или потерей времени.

Поэтому покупайте билеты через сай-
ты официальных перевозчиков или напря-
мую на автостанции. Телефон для справок: 
+7 (926) 917-34-74 (многоканальный).

Хорошего и безопасного пути!

Выбирайте только легальных перевозчиков


